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Население Азербайджана 
постепенно привыкает 

жить в условиях нарастаю-
щей геополитической турбу-
лентности. Едва завершилась 
кровопролитная война за вос-
становление территориальной 
целостности страны, как реги-
он вновь оказался втянут в кру-
говорот внешнеполитических 
потрясений. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Уже четвертый год продолжа-
ется вооруженный конфликт меж-
ду двумя нашими соседями - Рос-

сией и Украиной, и его окончание 
по-прежнему не просматривается. 
А на днях в еще один вооруженный 

конфликт оказался втянут другой 
сосед - Иран, подвергшийся ракет-
ной атаке со стороны Израиля.

В парламенте Армении про-
звучал резкий и недвусмыс-

ленный сигнал: телеведущий 
Владимир Соловьев был пу-
блично назван «телевизионным 
уродцем», разрушающим дву-
сторонние отношения и про-
воцирующим внутренние кон-
фликты в чужих государствах.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Слишком долго постсоветское 
пространство позволяло сомни-
тельным персонам с микрофо-
ном диктовать формат межгосу-
дарственного диалога - нередко 

в духе националистической исте-
рики, звучащей из уютных студий 
государственных телеканалов. Те-

перь ответ пришел с официальной 
парламентской трибуны - запозда-
ло, но громко и ясно.

54 Судебные реформы - в фокусе
В Баку обсудили глобальные вызовы 
в судебном управлении

Стоп ложной информации!
Заявление Комиссии Милли Меджлиса 
по борьбе с иностранным вмешательством 
и гибридными угрозами

Премьер-министр Армении 
решил для себя, что чем боль-

ше ему удастся убрать «агентов 
Москвы» из внутриполитиче-
ского поля, тем больше получит 
личных симпатий от электора-
та в преддверии парламентских 
выборов. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

На этот раз Никол Воваевич креп-
ко вцепился в российского милли-
ардера, владельца ЗАО «Электриче-
ские сети Армении», а заодно главу 
московской группы компаний «Та-
шир» Самвела Карапетяна. В ире-
ванском доме предпринимателя на-
кануне был произведен обыск после 
того, как он в беседе с журналиста-
ми заявил, что «небольшая группи-
ровка напала на армянскую церковь 
и армянский народ, забыв тысяче-

летнюю историю, и если оппозици-
онным политическим деятелям не 
удастся защитить традиционные цен-
ности, мы вмешаемся в кампанию 
против церкви по-своему». 

Начнем с того, что в нормальной 
стране слова «вмешаемся по-своему» 
не трактуют как «попытку свержения 
государственного строя», зато у ар-
мянского премьера появился повод 
для развития охотничьего чутья до 
автоматизма - вот она, хватка. Прав-
да, вышла небольшая заминка с ис-
полнением - теперь уже экс-директор 
службы национальной безопасно-
сти Армении Армен Абазян пытал-
ся объяснить степень неадекватно-
сти премьера и недопустимость яв-
ных политических репрессий, но тут 
же был освобожден от занимаемой 
должности по причине отсутствия 
лояльности. 

Когда Эмманюэль Макрон, 
облаченный в дипломати-

ческую самоуверенность, объ-
явил журналистам на саммите 
G7, что Дональд Трамп якобы 
покинул Канаду ради посредни-
чества между Израилем и Ира-
ном, он, возможно, рассчитывал 
на роль моста между континен-
тами. Однако он снова оказался 
в роли политического иллюзи-
ониста, потерявшего контроль 
над собственным шоу.

За блистательным фасадом фран-
цузской внешней политики все чаще 
просматриваются трещины, и ны-
нешний демарш Трампа стал мощ-
ным прожектором, высветившим 
некомпетентность и самовлюблен-
ность Елисейского дворца.

Из Калгари, где проходил сам-

мит в Кананаскисе, президент США 
вылетел на борту Air Force One, на-
правляясь в Вашингтон, прервав уча-
стие в G7. Белый дом официально 
сообщил, что причина столь скорого 
отъезда Трампа заключается в рез-
ком обострении ситуации на Ближ-
нем Востоке. 

Макрон попытался интерпре-
тировать этот жест как стратегиче-
ский альтруизм американского лиде-
ра, привязав его к попыткам урегу-
лировать возможное столкновение 
между Тель-Авивом и Тегераном. Од-
нако его дипломатическая фантазия 
натолкнулась на жесткое опровер-
жение со стороны Трампа, который 
назвал своего бывшего «европейско-
го партнера» человеком, постоянно 
все «понимающим неправильно».
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В НОМЕРЕ

Рай в сердце степи
Kur Fruit Company возрождает 
Агстафинские пустоши  7

«Азербайджанский квартал» се-
годня, 19 июня, станет не толь-
ко неотъемлемой частью го-
рода Кахраманмараш, постра-
давшего от разрушительного 
землетрясения на юго-востоке 
Турции в феврале 2023 года, 
но и важным символом друж-
бы и солидарности двух брат-
ских стран. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Одна из центральных частей ту-
рецкого города в эпицентре сейс-
мической активности, повлекшей 
два разрушительных землетрясения 
утром и вечером 6 февраля 2023 
года, всего за два с лишним года 
полностью преобразилась, став ви-
зитной карточкой восстановления 
зоны бедствия. Гостей заново от-
страиваемого населенного пункта 
- Кахраманмараш - сегодня встре-
чает современный жилой массив, 
отвечающий всем мировым стан-
дартам, а тысячи жителей, постра-
давших от стихии и вынужденных 
покинуть свои зачастую ветхие стро-
ения, теперь с нетерпением ожи-
дают переезда в комфортабельные 
квартиры, отвечающие требовани-
ям «умных домов». 

Впрочем, кому, как не азербайд-
жанцам, знать о тонкостях Великого 
возвращения - ведь то, с чем стол-
кнулись сотни тысяч наших сооте-
чественников в ожидании пере-
селения в родные очаги Карабах-
ского и Восточно-Зангезурского 
регионов, было похлеще любого 
землетрясения. В течение более 30 
лет преступной оккупации пятой 

части суверенных земель Страны 
огней армянские вандалы не толь-
ко перевернули вверх дном, разво-
ровав, затем заминировав каждый 
квадратный метр, но даже отрави-
ли почву и воду с тем, чтобы воз-
вращение тюркской цивилизации 
стало в принципе невозможным. 
Однако недоброжелатели просчи-

тались - в трудную минуту плечом 
к плечу рядом с Азербайджаном 
встали строители братских наро-
дов: турки, итальянцы, казахи, уз-
беки, венгры, киргизы и др., что 
существенно ускорило и техноло-
гически улучшило переселение ко-
ренных жителей в «умные дома» 
сначала в Зангиланском и Лачин-
ском районах, затем в Шуше, а те-
перь в Ханкенди, Ходжалы и ког-
да-то самом густонаселенном адми-
нистративном центре Агдамского 
района, который по следам армян-
ского вандализма напоминал лун-
ный пейзаж, получив от свидете-
лей меткое прозвище - «Хироси-
ма Кавказа».
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«Зеленый» 
вектор 
предпринимательства
МСП как драйвер 
экологической 
трансформации

Пироман эфирных войн
Соловьеву пора замолчать и исчезнуть с экранов, желательно - навсегда

Примеряя роль «охотника» 

Никол Пашинян взял «российский след» 

Ультиматум предъявлен
Или Иран соглашается на переговоры, или США вступают в войну

Трамп хлестко осадил Макрона
Жаждущему публичности президенту Франции 
указали на его место
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Восставший из руин 
Кахраманмараш  

«Азербайджанский квартал» - символ дружбы 
и солидарности двух братских стран 

Местная власть ре-
шила установить па-

мятник «Железный 
кулак», точную копию 

того, что располо-
жен в поселке Гадрут 
Ходжавендского рай-
она, в Национальном 
саду - парке Ходжалы 

Кахраманмараша

18 июня Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял председателя На-
родного собрания Республики 
Болгария Наталию Киселову.

Президент Ильхам Алиев ска-
зал, что отношения между нашими 
странами носят стратегический ха-
рактер, отметил роль взаимных ви-
зитов различного уровня и реали-

зуемых совместных проектов в деле 
расширения сотрудничества. Под-
черкнув высокий уровень полити-
ческих отношений двух стран, гла-
ва государства выразил удовлетво-

рение активным взаимодействием 
в энергетической сфере в послед-
ние годы.

Баку-София: курс на партнерство
Президент Ильхам Алиев принял председателя Народного собрания Болгарии
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Уважаемые участники симпозиума!
Приветствую вас по случаю от-

крытия Международного симпози-
ума омбудсменов на тему «Усиление 
верховенства закона: роль омбудсме-
нов и национальных институтов по 
правам человека».

В этом году исполняются 30 лет 
принятия Конституции Азербайд-
жанской Республики и  5-я годовщи-
на нашей славной Победы в Отече-
ственной войне, в связи с чем 2025 
год объявлен в Азербайджанской Ре-
спублике «Годом Конституции и Су-
веренитета». 18 июня в нашей стра-
не также отмечается как День прав 
человека. Совпадение даты сегод-
няшнего симпозиума со столь зна-
менательными датами не только по-
вышает его значимость, но и име-
ет особое значение с точки зрения 
пропаганды и продвижения ценно-
стей независимости и суверенитета, 
демократических принципов, вер-
ховенства закона и прав человека 
в Азербайджане.

Защита прав и основных свобод 
человека является одной из главных 
задач государств. В частности, про-
исходящие в последнее время гло-
бальные процессы, геополитическая 
напряженность, стремительное раз-
витие информационных технологий 
и переход к цифровизации обуслов-
ливают определение новых приори-
тетов в сфере защиты прав челове-
ка, а также усиление правозащитных 
механизмов и деятельности нацио-
нальных институтов по правам че-
ловека. С этой точки зрения боль-
шое значение имеют принимаемые 
в рамках проводимых в нашей стра-
не правовых и институциональных 
реформ меры, направленные на пол-
ное приведение мандата института 

омбудсмена в соответствие с нор-
мами международного права, и эти 
меры продолжаются.

Одна из тем, которая будет об-
суждаться на симпозиуме, связана 
с правами беженцев. В этой области 
особого внимания требует вопрос 
насильственного изгнания с начала 
прошлого века из Западного Азер-
байджана - территории Армении со-
тен тысяч азербайджанцев, подверг-
шихся этнической чистке. После тех 
страшных депортаций на террито-
рии Армении не осталось ни одно-
го азербайджанца, а древнее истори-
ко-культурное и религиозно-духов-
ное наследие нашего народа на этих 
территориях, в том числе памятни-
ки, мечети, кладбища, было уничто-
жено. Историческая справедливость 
требует обеспечения мирного и без-
опасного возвращения этих людей 
в родные края. Армения должна ува-
жать право азербайджанцев на воз-
вращение на свои исконные земли. 
Это необходимое условие для уста-
новления мира, примирения и со-
блюдения прав человека в регионе.

Уверен, что дискуссии и обмен 
опытом, которые состоятся на этом 
симпозиуме, будут полезны с точки 
зрения защиты прав и свобод чело-
века, пропаганды правовой культу-
ры, укрепления межведомственного 
сотрудничества и определения даль-
нейших перспектив по обеспечению 
верховенства закона.

Еще раз приветствую вас, желаю 
успехов в работе симпозиума.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 17 июня 2025 года

Ваше превосходительство, до-
рогой брат!

От имени народа Пакистана и от 
себя лично передаю Вашему превосхо-
дительству и братскому народу Азер-
байджана самые теплые поздравления 
по случаю национального праздника 
вашей страны - Дня независимости. 

Пакистан и Азербайджан свя-
зывают близкие братские отноше-
ния, основанные на взаимном уваже-
нии, доверии и общем видении мира 
и процветания. Вызывает удовлет-
ворение, что за последние несколько 
лет наши двусторонние отношения 
значительно углубились благодаря 
частым визитам на высоком уров-
не и плодотворному сотрудничеству 
во всех областях, представляющих 
взаимный интерес. 

Уверен, что этот мощный темп 

развития нашего партнерства про-
должит приносить долгосрочные 
выгоды нашим народам. Пакистан 
твердо привержен тесному взаимо-
действию с Азербайджаном для до-
стижения таких наших общих целей, 
как региональная связанность, эко-
номический рост и стратегическое 
сотрудничество.

Пользуясь случаем, передаю Вам 
самые искренние пожелания креп-
кого здоровья, благополучия и сча-
стья, а дружественному народу Азер-
байджана - постоянного прогресса 
и процветания.

Ваше превосходительство, прошу 
принять мое высочайшее почтение. 

 
Асиф Али Зардари,

Президент Исламской  
Республики Пакистан

Президенту Азербайджанской Республики 
Его превосходительству 

господину Ильхаму Алиеву 

Участникам  
Международного симпозиума омбудсменов 
на тему «Усиление верховенства закона:  

роль омбудсменов и национальных  
институтов по правам человека»

Уважаемые участники конфе-
ренции!

Приветствую вас по случаю на-
чала работы Международной конфе-
ренции на тему «Глобальные вызовы 
в сфере судебного администрирова-
ния», посвященной 20-летию Судеб-
но-правового совета Азербайджан-
ской Республики, передаю каждому 
из вас свои наилучшие пожелания. 

2025 год объявлен в Азербайд-
жанской Республике «Годом Консти-
туции и Суверенитета». Конституция 
Азербайджанской Республики, под-
готовленная под непосредственным 
руководством общенационального 
лидера нашего народа Гейдара Али-
ева и принятая всенародным голо-
сованием 12 ноября 1995 года, зало-
жив основу строительства в нашей 
стране демократического, правового 
государства, определила обеспече-
ние прав человека как высшую цель 
государства.  

Создание и развитие независи-
мой судебной системы, являющейся 
одним из важнейших средств защи-
ты прав человека, постоянно нахо-
дятся в центре нашей государствен-
ной политики.

Учрежденный в 2005 году в рам-
ках правовых реформ как самоуправ-
ляемый орган судебной власти Су-

дебно-правовой совет сыграл особую 
роль в укреплении веры общества 
в правосудие. Так, за 20 лет своей 
деятельности он добился значитель-
ных успехов в расширении возмож-
ностей каждого гражданина обра-
щаться в суд, повышении эффек-
тивности и качества правосудия, 
формировании судейского корпу-
са, обладающего высокими право-
выми знаниями, внедрении новых 
информационных технологий в су-
дебную деятельность и других важ-
ных направлениях.  

В то же время развитие обще-
ственных отношений, стремитель-
но растущая цифровизация и дру-
гие тенденции современной эпохи 
диктуют необходимость применения 
новых подходов к вопросам судеб-
ного администрирования.

Уверен, что дискуссии в ходе 
сегодняшней конференции внесут 
вклад в поиск ответов на глобаль-
ные вызовы в сфере судебного ад-
министрирования, повысив тем са-
мым эффективность правосудия. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 18 июня 2025 года

Участникам  
Международной конференции  

на тему «Глобальные вызовы в сфере  
судебного администрирования»,  

посвященной 20-летию Судебно-правового 
совета Азербайджанской Республики

Президент Азербайджана кос-
нулся значения участия Наталии Ки-
селовой в заседании Парламентской 
ассамблеи Организации Черномор-
ского экономического сотрудниче-
ства в Баку, выразил надежду, что ви-
зит будет плодотворным и создаст 
хорошую возможность для обсуж-
дения вопросов, касающихся дву-
сторонней повестки дня.

Поблагодарив главу государства 
за прием, гостья выразила удовлет-
ворение развитием отношений меж-
ду нашими странами, подчеркнула 
Совместную декларацию о страте-
гическом партнерстве между Азер-
байджаном и Болгарией.

Напомнив о реставрации при под-
держке Фонда Гейдара Алиева Ар-
хитектурно-музейного заповедни-
ка «Трапезица» в болгарском городе 
Велико-Тырново, Наталия Киселова 
сказала, что это было высоко оцене-

но болгарским народом, и вырази-
ла благодарность президенту Фон-

да Гейдара Алиева Мехрибан Алие-
вой за реализацию данного проекта.

В ходе беседы было затронуто зна-
чение проводимого в Баку заседания 
Парламентской ассамблеи Организа-
ции Черноморского экономического 
сотрудничества, подчеркнута роль 
этого мероприятия в расширении 
сотрудничества между парламента-
ми государств-членов организации. 
Было сообщено, что председатель-
ство в Ассамблее перешло от Азер-
байджана к Болгарии, и наша стра-
на председательствует в этой орга-
низации на высоком уровне.

На встрече были отмечены успеш-
ное сотрудничество и взаимная под-
держка наших стран в рамках между-
народных организаций, подчеркну-
то наличие широких возможностей 
для дальнейшего укрепления связей 
в торгово-экономической, энергети-
ческой сферах, в том числе в обла-
сти возобновляемой энергии, и дру-
гих направлениях.

АЗЕРТАДЖ

Баку-София: курс на партнерство
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18 июня состоялось первое засе-
дание Организационного коми-
тета, созданного в связи с прове-
дением 13-й сессии Всемирного 
форума городов Организации 
Объединенных Наций (ООН) 
(WUF13).

Открывая заседание, руководитель 
Администрации Президента Азер-
байджанской Республики, предсе-
датель Организационного комитета 
Самир Нуриев отметил, что разви-
тие наших городов и других населен-
ных пунктов, обеспечение устойчи-
вых жизненных условий, обеспече-
ние комфортного и здорового образа 
жизни жителей находятся в центре 
постоянного внимания в политике 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики Ильхама Алиева.

Председатель Оргкомитета со-
общил, что в утвержденных Прези-
дентом Азербайджанской Республи-
ки «Национальных приоритетах со-
циально-экономического развития: 
Азербайджан-2030» градостроитель-
ная деятельность определена как одна 
из основных стратегических целей 
устойчивого развития в социально- 
экономической политике государ-
ства, и в этой области ведется целе-
направленная работа. Сегодня под 
руководством главы нашего государ-
ства в Карабахском и Восточно-Зан-
гезурском экономических районах 
успешно реализуются невиданные 
в мире в постконфликтный период по 
масштабам, качеству и темпам ком-
плексные восстановительные рабо-
ты, соответствующие передовым гра-

достроительным стандартам. 
Отметив, что в XXI веке про-

цесс урбанизации в мире ускорил-
ся, председатель Оргкомитета ска-
зал, что осуществляемые азербайд-
жанским правительством реформы 
и широкомасштабные проекты в сфе-
ре градостроительства, а также вклад 
нашей страны в глобальное сотрудни-
чество в этой сфере высоко оценива-
ются на международном уровне. По-
этому решение о проведении в Баку 
в 2026 году 13-й сессии Всемирного 
форума городов (WUF13) на тему 
«Места проживания для всех: безо-
пасные и устойчивые города и жиз-
ненные пространства», считающе-

гося одним из важных и глобальных 
мероприятий, проводимых под эги-
дой ООН, является очередным сви-
детельством авторитета Азербайджа-
на на международной арене и боль-
шого доверия, оказываемого нашей 
стране.

Затем были заслушаны доклады 
членов Оргкомитета - председателя 
Государственного комитета по гра-
достроительству и архитектуре, на-
ционального координатора WUF13 
Анара Гулиева, главы Исполнитель-
ной власти города Баку Эльдара Ази-
зова и председателя правления Союза 
архитекторов Азербайджана Эльбая 
Гасымзаде по вопросам повестки дня.

В заключение заседания предсе-
датель Организационного комите-
та, в соответствии с поставленны-
ми Президентом Азербайджанской 
Республики задачами по организа-
ции и проведению на высоком уров-
не этого престижного мероприятия, 
дал поручения, связанные с деятель-
ностью национального координатора 
и операционной компании WUF13, 
подготовкой Плана мероприятий по 
организации и проведению форума, 
организации работы Секретариата 
Оргкомитета и другими актуальны-
ми вопросами.

АЗЕРТАДЖ

Вклад в глобальное сотрудничество
Состоялось первое заседание Организационного комитета,  

созданного в связи с проведением 13-й сессии Всемирного форума городов ООН

18 июня в рамках традицион-
ного Петербургского междуна-
родного экономического форума 
Президент Российской Федера-
ции Владимир Путин встретился 
с руководителями международ-
ных информационных агентств. 

Во встрече, организованной ТАСС, 
приняли участие руководители ин-
формационных агентств 13 стран, 
в том числе председатель Правле-
ния АЗЕРТАДЖ Вугар Алиев. 

Отвечая на вопрос руководителя 
АЗЕРТАДЖ относительно проблемы 

обмеления Каспия, глава Российско-
го государства отметил, что прави-
тельства РФ и Азербайджана ведут 
совместную работу по ее решению. 

«Этот вопрос был поднят Пре-
зидентом Азербайджана Ильхамом 
Гейдаровичем, и я сразу откликнул-
ся. <…> Проблема носит, безуслов-
но, очень большой, если не сказать 
глобальный, характер. Мы знаем тра-
гические примеры с Аральским мо-
рем и так далее. Здесь нужно вовремя 
принимать согласованные действия. 
Необходимые поручения правитель-
ству даны. Я знаю, что правительство 

Российской Федерации вместе с пра-
вительством Азербайджана в этом 
отношении работают и ищут вари-
анты. Здесь главное действовать без 
всяких рывков, но настойчиво, на по-
стоянной основе», - сказал он.

Путин отметил, что надо искать 
причины обмеления Каспия и сде-
лать все, чтобы не допустить необра-
тимых процессов.

Коснувшись экономического со-
трудничества между двумя странами, 
Президент РФ сообщил, что в про-
шлом году товарооборот между Рос-
сией и Азербайджаном увеличился 

на 7 процентов, что является непло-
хим показателем.

«У нас хорошие проекты - Се-
вер-Юг и несколько других хороших 
направлений - в логистике, в сферах 
производства, судостроения. Мы го-
товы загружать бакинский завод на-
шими заказами. Там есть над чем ра-
ботать, они (проекты - ред.) имеют 
хорошее наполнение. Надеюсь, что 
мы все это будем реализовывать», - 
подчеркнул глава Российского го-
сударства.

АЗЕРТАДЖ

Общее море - общее дело
Владимир Путин: Россия и Азербайджан работают над решением проблемы обмеления Каспия
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Так что опыта всенародных строек 
Азербайджану не занимать, и он-та-
ки пригодился в Турции, где серия 
разрушительных подземных толчков 
в десяти городах и сотнях деревень 
отняла жизни более 53 тыс. человек, 
уничтожив десятки тысяч жилых и хо-
зяйственных построек. По поручению 
Президента Ильхама Алиева с пер-
вых же часов бедствия были моби-
лизованы все ресурсы для помощи 
братской стране. Наряду с участием 
в поисково-спасательных операци-
ях были консолидированы усилия 
как государственных структур, так 
и неправительственных организаций 
нашей страны и в других направле-
ниях. И уже 25 сентября 2023 года 
в административном центре Нахчы-
ванской автономии было подписано 
межправительственное соглашение 
о сотрудничестве, предполагающее 
строительство «Азербайджанского 
квартала» - на деле, полноценного 
городка с жилыми домами, началь-
ной школой, детским садом и куль-
турным центром в Кахраманмара-
ше, который больше других постра-
дал от буйства природной стихии. 

Сегодня, по прошествии полутора 
с небольшим лет все жители древне-
го населенного пункта, проявивше-
го недюжинный героизм (так пере-
водится с турецкого языка название 
города) в эпоху национально-осво-
бодительного движения и создания 
Турецкой Республики, живут ожи-
данием вручения ключей от новых 
квартир. В их жизни незабываемый 
след оставит еще одна важная тра-
диция - в открытии квартала при-
мут участие президенты Азербайд-
жана и Турции: Ильхам Алиев и Ред-
жеп Тайип Эрдоган, слова поддержки 
которых крайне важны для простых 
людей, переживших горечь незабы-
ваемой трагедии, унесшей жизни их 
родных и близких. 

Впрочем, не только слова, но и дела 
национального правительства сдела-
ют их значительно более счастливы-
ми - заранее состоялась жеребьевка 
обладателей первой тысячи квартир 
и десятков коммерческих объектов. 
Кстати, при строительстве были учте-
ны самые высокие требования сейс-
мической устойчивости, а сами жи-
лые постройки не превышают вме-
сте с подвальными помещениями 
пять этажей, что минимизирует лю-
бые риски, связанные с последстви-
ями землетрясений. В соответствии 
с утвержденным на межправитель-
ственном совещании проектом, на-
ряду с 68 жилыми домами (в целом 
там 1194 двух-, трех- и четырехком-
натные квартиры) квартал включа-
ет начальную школу и детский сад, 
а также культурный центр плюс пол-
торы тысячи коммерческих объек-
тов, что означает наличие новых ра-
бочих мест - крайне важная особен-

ность при «реанимации» населенных 
пунктов. 

Примечательно, что решением 
местного муниципалитета началь-
ная школа в «Азербайджанском квар-
тале» гордо названа в честь общена-
ционального лидера Гейдара Алиева. 
Ее фундамент наряду с основанием 
детского сада был заложен 29 апре-
ля 2023 года в дни фестиваля «ТЕХ-
НОФЕСТ» в Турции, а старт строи-
тельству дали в режиме видеокон-
ференции президенты братских 
государств: Ильхам Алиев и Ред-
жеп Тайип Эрдоган. 

Еще одна приятная и вместе с тем 
символическая новость - в центре го-
рода местная власть решила устано-
вить памятник «Железный кулак», 
точную копию того, что расположен 
в поселке Гадрут Ходжавендского рай-
она. Однако этот монумент олицетво-
ряет не только несгибаемое единение 
народа и власти, но прежде всего зна-
менитую формулу общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева «Азер-
байджан и Турция: один народ - два 
государства». После того как будут 
пройдены разрешительные проце-
дуры в административном центре, 
памятник установят в Националь-
ном саду - парке Ходжалы Кахраман-
мараша (вот как образцово и опе-
ративно в братской стране увекове-
чивают наиболее значимые светлые 
и трагические события Страны ог-
ней). До сих пор в нашем мироощу-
щении благодаря инициативе Пре-
зидента Ильхама Алиева «Железный 
кулак» являлся символом всенарод-
ной исторической Победы в 44-днев-
ной Отечественной войне 2020 года, 

теперь же благодаря турецким брать-
ям его символическое значение углу-
билось, еще раз давая понять всему 
миру, что при любых обстоятельствах 
два государства и два братских на-
рода неизменно будут вместе, обо-
юдно усиливая стратегическое преи-
мущество неразрывных националь-
ных интересов друг друга. 

Так оно и должно быть, и дале-
ко за примерами ходить не надо. 
Помнится, по договоренности, не-
формальный саммит Организации 
тюркских государств в марте 2023 года 
должен был состояться в возрожда-
ющейся Шуше, однако Президент  
Ильхам Алиев лично призвал лиде-
ров этнически родственных стран пе-
ренести обсуждения в Анкару, сде-
лав приоритетной тему «Бедствие 
- управление чрезвычайными ситу-
ациями и гуманитарная помощь». 
Тем самым в повестку дня прежде 
всего была включена возможность 
поддержки братской Турции в тяже-
лой ситуации, и эта инициатива там 
же материализовалась - на Анкар-
ском саммите были приняты реше-
ния, которые уже внесли вклад в раз-
витие экономических связей между 
тюркскими странами, в частности, 
создан и заработал Тюркский инве-
стиционный фонд, способствующий 
укреплению сотрудничества в сфе-
рах транспорта, инфраструктуры, 
сельского хозяйства, туризма, ИКТ, 
энергетики, в том числе альтерна-
тивных источников энергии и дру-
гих областях. 

Кстати, тогда же председатель-
ствовавший в ту пору в ОТГ Прези-
дент братского Узбекистана Шавкат 

Мирзиёев предложил ежегодно объ-
являть 6 февраля в рамках междуна-
родной структуры «Днем памяти по-
гибших и единства, равенства и со-
лидарности» для почтения памяти 
жертв землетрясения, что актуально 
по сей день. Именно тогда впервые 
была озвучена необходимость объе-
динения усилий перед угрозой воз-
росших в последние годы масштабов 
разрушительных явлений в резуль-
тате глобального изменения клима-
та. Президент Ильхам Алиев в своем 
выступлении, в частности, отметил 

важность создания платформы си-
стемного сотрудничества, с единой 
гражданской обороной, с примене-
нием передового мирового опыта, 
повышением всеобщей, в том чис-
ле, общественной осведомленности, 
формированием механизмов тесного 
взаимодействия и поддержки в пре-
дотвращении и ликвидации послед-
ствий таких происшествий. 

Иными словами, трагические со-
бытия на юго-востоке Турции ста-
ли триггером активизации братских 
столиц в направлении осознанной 
унификации совместных усилий. При 
этом глава государства подал при-
мер делового партнерства, заявив 
буквально следующее: «Как толь-
ко произошло землетрясение, пра-

вительство и народ Азербайджана 
в едином порыве мобилизовались 
для оказания гуманитарной помо-
щи братской Турции - мы в зону бед-
ствия в первые же часы отправили 
около тысячи профессионалов. В ре-
зультате героических усилий наших 
спасателей и врачей из-под завалов 
живыми были извлечены 53, оказа-
ны медицинские услуги более 3 тыс. 
человек. На банковские счета AFAD 
и других гуманитарных организаций 
переведено более $45 млн, на места 
доставлено 5,3 тыс. тонн гумани-
тарной помощи. Мы всегда были ря-
дом друг с другом как в радостные, 
так и в горестные дни, так будет 
и впредь. Помним, как политическая 
и моральная поддержка, оказанная 
Азербайджану моим другом и бра-
том Президентом Реджепом Тайи-
пом Эрдоганом и всем турецким на-
родом в 2020 году, с первых часов и до 
последнего дня Отечественной во-
йны, придала нам дополнительные 
силы. В июне же 2021 года в городе 
Шуша, являющемся венцом Караба-
ха, между Азербайджаном и Турци-
ей была подписана Шушинская де-
кларация, и наши связи были офи-
циально подняты на союзнический 
уровень...» 

Главным достижением декларации 
в Анкаре было одобрение срочного 
призыва ООН о посильной помощи 
для пострадавших от землетрясе-
ния в Турции и проведении Между-
народной донорской конференции. 
Эта оценка нашла свое практическое 
подтверждение и на самой конферен-
ции, организованной Еврокомисси-
ей в целях мобилизации глобальной 

поддержки братской страны (в част-
ности, выступивший инициатором 
Азербайджан выделил на донорской 
конференции дополнительную по-
мощь в размере $100 млн). Это и есть 
фактор тюркского единства, оказы-
вающий решающее влияние на пози-
ции ОТГ на международной арене, 
закрепляя организацию в качестве 
одного из амбициозных «структур-
ных» игроков в общей евразийской 
политике и экономике. Практиче-
ски реализуя стратегические прио-
ритеты, обозначенные в концепции 
«Тюркское видение-2040», принятой 
на Стамбульском саммите в 2021 году, 
ОТГ, охватывая достаточно широкое 
географическое пространство, в ка-
кой-то мере «благодаря» страшному 

землетрясению получила все шан-
сы реализовать свой огромный по-
тенциал с целью обеспечения инте-
ресов стран - членов организации. 

И все же примером для всех слу-
жит единение национальных интере-
сов воистину братских Азербайджана 
и Турции, которые не только реализу-
ют гигантские проекты: нефте- и га-
зопроводы Баку-Тбилиси-Джейхан, 
Баку-Тбилиси-Эрзурум и TANAP, но 
и в корне изменили энергетическую 
карту всей Евразии. Сегодня «голу-
бое топливо» с берегов Каспия, транс-
портируемое через Грузию и Турцию, 
обеспечивает энергетическую безо-
пасность 12 государств, 10 из кото-
рых - европейские, а 8 входят в Евро-
союз (в прошлом году экспорт газа 
достиг 25 млрд кубометров). Но, по-
жалуй, главное - благодаря офици-
альной Анкаре 5 марта церемонией 
открытия газопровода из турецкого 
Ыгдыра в азербайджанский Нахчы-
ван окончательно прервана энерге-
тическая блокада автономной респу-
блики, когда внешние игроки по соб-
ственному усмотрению могли вывести 
свои ресурсы на «профилактику» или 
«ремонтные работы». А поскольку 
в будущем роль Страны огней как 
основного гаранта континенталь-
ной энергетической безопасности бу-
дет возрастать благодаря «зеленым» 
источникам, то и братская Турция 
укрепит свои позиции в качестве ма-
терикового хаба. То есть речь идет 
об истинном братстве, и эти отно-
шения строятся не только на общем 
этническом, культурном и истори-
ческом наследии, а на уникальной, 
самой передовой модели стратеги-
ческого союзничества в современ-
ном мире. 

Сегодня братство Баку и Анка-
ры вступает в новый этап и охваты-
вает практически все сферы, вклю-
чая политику, экономику, оборону 
и энергетику. Азербайджано-турец-
кие отношения всегда отличались 
тесной координацией, а их образ-
цовое военно-техническое страте-
гическое союзничество в корне из-
менило баланс сил в межрегиональ-
ном масштабе, и столь примерные 
отношения в XXI веке представляют 
собой важную геополитическую ре-
альность не только для обеих стран, 
но и для всей Евразии. 

Этот союз имеет стратегическое 
значение для безопасности, стабиль-
ности и развития региона и спосо-
бен влиять на глобальные процес-
сы. Азербайджан и Турция еще раз 
доказали, что их сотрудничество - 
это долгосрочный стратегический 
выбор, который будет играть реша-
ющую роль в дальнейшем развитии 
не только Южного Кавказа, но и бо-
лее внушительной географии.

Восставший из руин Кахраманмараш

Сегодня все жители Кахраманмараша жи-
вут ожиданием вручения ключей от новых 
квартир - в открытии квартала примут 
участие президенты Азербайджана и Тур-
ции: Ильхам Алиев и Реджеп Тайип Эрдоган
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18 июня 2025 года в Баку состо-
ялся Международный симпози-
ум омбудсменов на тему «Усиле-
ние верховенства закона: роль 
омбудсменов и национальных 
институтов по правам человека». 

Мероприятие было организова-
но по инициативе уполномоченно-
го по правам человека Азербайд-
жанской Республики и приурочено 
к «Году Конституции и Суверени-
тета», а также «Дню прав человека 
в Азербайджане».

В симпозиуме приняли участие 
омбудсмены и руководители нацио-
нальных институтов по правам чело-
века из 15 стран, высокопоставлен-

ные лица государственных органов, 
депутаты, представители междуна-
родных организаций, институтов 
гражданского общества и экспер-
ты в области прав человека.

Министр юстиции Фарид Ах-
медов зачитал обращение Прези-
дента Ильхама Алиева к участни-
кам симпозиума. 

Затем был продемонстрирован 
видеоролик о нашей стране.

Уполномоченный по правам че-
ловека (омбудсмен) Азербайджана 
Сабина Алиева выразила призна-
тельность Президенту Ильхаму Али-
еву за обращение к участникам сим-
позиума.

Уполномоченный по правам че-

ловека Азербайджана Сабина Алиева 
отметила, что мероприятие предо-
ставляет уникальную возможность 
обсудить актуальные вопросы защи-
ты прав человека в условиях глоба-
лизации и вооруженных конфликтов. 
Она подчеркнула, что деятельность 
омбудсменов играет ключевую роль 
в обеспечении верховенства закона, 
особенно в постконфликтный пери-
од. С.Алиева также обратила внима-
ние на гуманитарные последствия 
оккупации, включая минную угро-
зу на освобожденных территориях, 
которая препятствует безопасному 
возвращению граждан и восстанов-
лению инфраструктуры.

Председатель Конституционного 

суда Фархад Абдуллаев подчеркнул 
важность сохранения фундаменталь-
ных прав и свобод для гармонично-
го развития государства и общества. 
Он отметил, что эффективное со-
трудничество между органами го-
сударственной власти и институ-
тами прав человека способствует 
укреплению верховенства закона.

Первый заместитель председате-
ля Милли Меджлиса Али Ахмедов 
отметил, что защита прав челове-
ка является высшей ценностью для 
Азербайджана. Он подчеркнул, что 
государство успешно реализует эту 
задачу, создавая условия для функ-
ционирования институтов, включая 
институт омбудсмена.

В ходе симпозиума были заслу-
шаны видеообращения председате-
ля Глобального альянса националь-
ных институтов по правам человека 
(GANHRI) Амины Буаяш и пред-
седателя Европейской сети нацио-
нальных институтов по правам че-
ловека (ENNHRI) Луизы Холк. Они 
выразили поддержку усилиям Азер-
байджана в области защиты прав 
человека и подчеркнули важность 
международного сотрудничества.

Заместитель министра иностран-
ных дел Эльнур Мамедов отметил, 
что Азербайджан активно сотруд-
ничает с международными струк-
турами ООН. Он подчеркнул, что 
в стране проживают более 50 этни-

ческих и религиозных групп в ат-
мосфере гармонии. Э.Мамедов от-
метил, что свобода вероисповедания 
является одним из фундаменталь-
ных прав человека в Азербайджа-
не, где немусульманские общины 
живут свободно и получают под-
держку для развития.

Симпозиум стал важным ша-
гом в укреплении международно-
го сотрудничества в области прав 
человека и обмене опытом между 
национальными институтами. Он 
подчеркнул приверженность Азер-
байджана принципам верховенства 
закона и защите прав человека.

Отдел политики

Баку - столица правозащитного диалога
Состоялся Международный симпозиум омбудсменов 
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 Этот кризис только набирает 
обороты, и пока рано говорить о его 
масштабах и последствиях. Однако 
очевидно, что он может существенно 
повлиять не только на безопасность 
Азербайджана, но и на стабильность 
всего Южного Кавказа и Ближнего 
Востока.

Азербайджан, находясь между 
двумя мощными соседями - Ира-
ном и Россией, стремится сбалан-
сировать свои отношения с ними, 
одновременно развивая связи с Из-
раилем. Это позволяет Баку манев-
рировать в сложной геополитической 
обстановке, учитывая свои нацио-
нальные интересы и безопасность. 
Азербайджан как ключевой игрок 
Южного Кавказа, должен тщатель-
но анализировать и адаптировать 
свою внешнюю политику в ответ на 
эти изменения.

Своим мнением о причинах кон-
фликта и возможных последствиях 
для региона в интервью корреспон-
денту газеты «Бакинский рабочий» 
поделился руководитель аналитическо-
го центра 3rd View, востоковед Рауф 
Раджабов.

- Происходящее сейчас вокруг Ира-
на является частью общей стратегии 
Израиля и США. Ее основы были за-
ложены еще в ходе первого президент-
ского срока Дональда Трампа. Ведь 
именно он в 2018 году вывел США 
из соглашения по иранской ядерной 
программе, заключенного его предше-
ственником - Бараком Обамой. А не-
давнее возвращение Трампа в Белый 
дом позволяет кардинально изменить 
ситуацию на Ближнем Востоке.     

- Дональд Трамп пришел к вла-
сти с обещанием быть президентом 
мира. Он уверял, что остановит  
войну в Украине за сутки, решит 
проблему Газы и сдержит Иран ди-
пломатией. В мае он якобы предосте-
регал Нетаньяху от удара по Ирану, 
но уже 13 июня заявил, что США 
знали о нем заранее и назвал атаку 
«лучшим событием для рынка». Из-
раильские СМИ сообщили, что его 
прежняя критика Нетаньяху - часть 
дезинформации для Ирана. Полу-
чается, прежние заявления Трампа 
были ложью, чтобы ввести Иран 
в заблуждение. Тогда выходит, что 
Трамп всех обманывал и на самом 
деле выступал за войну с Ираном?

- Суть проблемы заключается во-
все не в войне с Ираном. Этот кон-
фликт - не конечная цель, а скорее 
инструмент давления. Главная задача 
Запада, прежде всего Израиля и США 
- не допустить, чтобы Иран получил 
статус ядерной державы. А значит, он 
не должен обладать ядерным оружи-
ем и, следовательно, не должен иметь 
права обогащать уран на своей тер-
ритории.

При этом никто не возражает про-
тив мирного использования атомной 
энергии в Иране. Это подтверждает-
ся существованием в стране Бушер-
ской АЭС, где действует один энер-
гоблок и строятся еще два. Более того, 
власти Ирана выражают заинтере-
сованность в совместном с Россией 
строительстве восьми новых энер-
гоблоков. Это направление, напротив, 
получает определенное поощрение, 
поскольку демонстрирует использо-

вание ядерных технологий исключи-
тельно в мирных целях.

В целом стоит отметить, что у До-
нальда Трампа изначально существо-
вало два плана по недопущению соз-
дания Ираном ядерного оружия. План 
«А» предполагал заключение ново-
го двустороннего соглашения между 
США и ИРИ, исключающего участие 
Франции, Германии, Великобритании, 
России и Китая, как это было в преж-
ней ядерной сделке. То есть американ-
ская сторона стремилась к прямому 

и более жесткому контролю над усло-
виями соглашения. План «Б» предус-
матривал достижение тех же целей, 
но уже посредством военной силы.

Что касается критики в адрес Трам-
па за его поддержку израильской во-
енной операции, то она в основном 
исходит из Европы. Причина про-
ста: Трамп строит свою внешнепо-
литическую стратегию, исключая ак-
тивное участие европейских союзни-
ков. Он последовательно продвигает 
идею «великой Америки», где клю-
чевые решения принимаются в Ва-
шингтоне, а не в Брюсселе, Берлине 
или Париже.

Некоторые упрекают Трампа в том, 
что он шел на выборы как «голубь» 
(сторонник мира), но на практике 
оказался «ястребом» (сторонником 
жестких методов). Однако это заблу-
ждение. Трамп никогда не был «го-
лубем». Он всегда оставался «ястре-
бом», и именно в этом - суть его под-
хода. Сделать Америку снова великой, 
по его логике, возможно только с по-
зиции силы. Поэтому его политика 
направлена на быстрое и решитель-
ное действие, а не на затяжные кам-

пании, подобные 20-летнему амери-
канскому присутствию в Афганиста-
не, завершившемуся унизительным 
выводом войск.

Характерный пример - ультима-
тум, предъявленный Ирану: 60 дней 
на отказ от ядерной программы. По-
сле того как Тегеран не дал согласия, 
в ход пошла доктрина «мир через силу», 
реализуемая ЦАХАЛ через масштаб-
ную военную операцию. О серьезно-
сти намерений говорит и недавний 
демарш Трампа: он досрочно поки-
нул саммит G7, вернулся в Вашингтон 
и почти сразу предупредил иранские 
власти о необходимости эвакуации 
столицы. Это стало прямым сигна-
лом: Ирану не будет позволено и даль-

ше игнорировать требования США. 
- Как вы оцениваете итоги пер-

вых дней боевых действий - на чью 
сторону склоняется победа?

- Я бы не стал подводить итоги 
всей войны, исходя лишь из несколь-
ких дней активных боевых действий. 
Оценивать результат конфликта мож-
но будет только по итоговому согла-
шению, которое в перспективе будет 
подписано между США и Ираном.

Однако уже сейчас очевидно, что 
на повестке дня неизбежно встанет 
и вопрос Израиля. Если администра-
ция Трампа выдвинет ультимативное 
требование к Тегерану о подписании 
соглашения, исключающего обогаще-
ние урана на территории ИРИ, но со-
храняющего право на мирный атом, 
то в ответ Иран - при поддержке ряда 
арабских стран - может потребовать 
введения жесткого международного 
контроля за ядерной программой са-
мого Израиля. На сегодняшний день 
израильский ядерный арсенал оста-
ется вне рамок контроля МАГАТЭ.

Коль речь заходит о создании без-
ъядерной зоны на Ближнем Востоке, 
то, разумеется, израильская програм-

ма также должна подпадать под со-
ответствующие нормы и инспекции. 
В противном случае говорить о спра-
ведливом и сбалансированном под-
ходе неправильно. Таким образом, 
говорить о «полной победе» Тель- 
Авива в этой войне преждевремен-
но и просто некорректно - этого про-
сто не произойдет. Но, с другой сто-
роны, невозможно не признать впе-
чатляющее военное преимущество 
Израиля на текущем этапе: оно про-
является в действиях ВВС, эффектив-
ности разведки, уровня подготовки 
сил спецназначения и работы ПВО.

С другой стороны, стоит отметить 
важный факт: несмотря на значитель-
ные потери, особенно в рядах высше-

го командования в первые двое суток 
конфликта, и ожидания скорого краха, 
официальный Тегеран выстоял. Это 
говорит о наличии внутреннего за-
паса прочности у властей Исламской 
Республики. В отличие от «Хезболлы» 
или ХАМАС, чье сопротивление рез-
ко ослабевало после устранения ли-
деров, в случае с Ираном речь идет 
не о военной или террористической 
структуре, а о полноценном государ-
стве - более того, о государстве-ци-
вилизации с историей, насчитываю-
щей три тысячелетия. Это принци-
пиально иной масштаб и уровень 
устойчивости.

- Премьер-министр Израиля Не-
таньяху заявил, что Иран капиту-
лирует максимум через пару недель 
после начала боевых действий…

- Полагаю, что начало переговор-
ного процесса может наступить уже 
в ближайшие дни. Судя по последней 
информации, Иран через посредни-
чество Катара и Омана уже запросил 
диалог с США. Дональд Трамп, в свою 
очередь, дал указание американским 
переговорщикам установить прямой 
контакт с главой МИД Исламской Ре-

спублики. Поэтому, скорее всего, уже 
до конца недели стартует первый ра-
унд консультаций.

Открытым остается лишь один 
важный вопрос - будущее верховно-
го лидера Ирана Али Хамнеи. Изра-
ильская сторона, по имеющимся дан-
ным, всерьез рассматривает вариант 
его физического устранения, пола-
гая, что именно он является главным 
препятствием для начала полноцен-
ных ирано-американских перегово-
ров. Логика проста: ликвидация ре-
лигиозного лидера может расшатать 
политическую вертикаль и подтол-
кнуть Тегеран к уступкам.

Тем не менее стоит подчеркнуть: 
Трамп не добивается капитуляции 
Ирана. Он не ставит целью унизить 
Тегеран или выставить его проиграв-
шей стороной. Напротив - в случае 
достижения соглашения США гото-
вы позволить ИРИ «сохранить лицо». 
Это критически важно, поскольку ни 
один представитель иранской элиты, 
включая нынешнего президента Пе-
зешкиана - политика реформаторско-
го крыла, не сможет подписать уни-
зительный договор без серьезных по-
следствий внутри страны.

Замысел Вашингтона - сохранить 
у власти Пезешкиана и его команду, 
сделать ставку на реформаторов, ко-
торые впоследствии могут обеспечить 
разворот Тегерана в сторону Запада. 
Иными словами, конечная цель США 
- постепенный отход Ирана от внеш-
неполитического курса, ориентиро-
ванного на Москву.

Одним из очевидных сигналов, 
что Тегеран подталкивают к перего-
ворам, является заметное снижение 
интенсивности боевых действий. За 
последние сутки израильские ВВС на-
несли лишь точечные удары, не со-
провождавшиеся масштабными раз-
рушениями на иранской территории. 
Иран, в свою очередь, также ограни-
чился символическими ракетными 
обстрелами. Фактически, обе сторо-
ны демонстрируют готовность к де- 
эскалации, обмениваясь негласны-
ми месседжами о желании снизить 
накал конфликта.

Будут ли эти сигналы услышаны 
- покажет ближайшее время. Одна-
ко для меня очевидно, к чему приве-
дет отказ Тегерана от переговоров. 
В этом случае в игру неизбежно всту-
пят США. И первым шагом станет 
нанесение удара по заводу по обога-
щению урана в Фордо - тому самому  
объекту, который Израилю разрушить 
не удалось. Важно понимать, что толь-
ко Соединенные Штаты располагают 
специальными противобункерными 
авиабомбами весом 14 тонн, способ-
ными пробить глубоко укрепленные 
подземные сооружения.

Суть происходящего проста: Ира-
ну фактически предъявляется ульти-
матум - либо он садится за стол пере-
говоров, либо сталкивается с прямым 
вмешательством США и масштабной 
военной операцией. Третьего вариан-
та, по всей видимости, уже не пред-
усмотрено.

Ультиматум предъявлен
Рауф Раджабов:

Трамп не добивается капитуляции Ира-
на. Он не ставит целью унизить Тегеран 
или выставить его проигравшей сторо-
ной. Напротив - в случае достижения со-
глашения США готовы позволить ИРИ 
«сохранить лицо»

 «Жаждущий публичности пре-
зидент Франции Эмманюэль Ма-
крон ошибочно заявил, что я поки-
нул саммит G7 в Канаде, чтобы вер-
нуться в Вашингтон и работать над 
«прекращением огня» между Изра-
илем и Ираном. Неправда! Он поня-
тия не имеет, зачем я сейчас направ-
ляюсь в Вашингтон, но это уж точно 
не связано с перемирием. Речь о го-
раздо более важной вещи. Преднаме-
ренно или нет, но Эмманюэль всегда 
ошибается», - написал Трамп в соцсе-
ти Truth Social, резко высказавшись 
в адрес президента Франции.

«Глава Белого дома Дональд Трамп 
унизил президента Франции Эмма-
нюэля Макрона после того, как до-
срочно покинул саммит «Большой се-
мерки», проходивший в Канаде. Это 
полное унижение!» - так прокоммен-
тировал публикацию американско-
го лидера в его аккаунте Truth Social, 
в которой он высмеял французского 
президента, лидер французский пар-
тии «Патриоты» Флориан Филиппо 
в социальной сети Х.

Между тем ситуация вышла за 
рамки личного конфликта двух по-

литиков. Это очередной эпизод глу-
бинного раскола между Вашингто-
ном и европейским истеблишментом, 
в первую очередь Парижем, который 
на протяжении последних лет мечет-
ся между амбициями глобального ли-
дера и объективной неспособностью 
влиять на ход геополитических про-
цессов. Макрон, от Вильнюса до Бей-
рута, пытается говорить громко, но 
с каждым новым выпадом напоми-
нает скорее эхо ушедшей эпохи, чем 
голос будущего.

Франция отчаянно пытается со-
хранить свой образ великой держа-
вы, особенно на Ближнем Востоке, 
в том самом регионе, где Париж тра-
диционно хочет играть первую скрип-
ку в европейском оркестре. Участие 
Франции в переговорах между Из-
раилем и Ливаном, ее давнее влия-
ние в Сирии и Ливане, дипломатиче-
ская активность по линии Ирана - все 
это, по убеждению Макрона, долж-
но было стать фундаментом новой 
международной архитектуры, в ко-
торой он видел себя своеобразным 
арбитром. Однако, как показал инци-

дент с Трампом, без реальных рыча-
гов воздействия любая попытка само-
утверждения оборачивается фарсом.

Американский президент, напро-

тив, играет по собственным прави-
лам. Его реакция была мгновенной, 
язвительной и недвусмысленной: за-
явления Макрона - ложь, его мотивы 

- жажда пиара, а истинная причина 
возвращения в Вашингтон президен-
та Трампа - дела, к которым у фран-
цузского лидера нет доступа ни по 
уровню, ни по статусу. На этом фоне 
особенно зловеще прозвучало дру-
гое сообщение Трампа: призыв к не-
медленной эвакуации из Тегерана. 

Макрон, который когда-то стре-
мился стать «голосом Европы» в Бе-
лом доме Трампа, сегодня оказался 
в положении политического стати-
ста. Он больше не «шепчет Трампу», 
как это пытались представить СМИ 
во время его визитов в Вашингтон 
в 2017-2018 годах, а скорее кричит 
в пустоту, надеясь быть услышанным.

Для Франции это тревожный сим-
птом. Национальная дипломатия, ос-
нованная на громких заявлениях без 
реального политического веса, мо-
жет окончательно утратить доверие 
как в Европе, так и за ее пределами. 
Внешнеполитическая сцена требует 
точных расчетов, прагматизма и спо-
собности влиять на конфигурации 
силы, а не демонстрации элитарного 
нарциссизма. Претензии на посред-

ничество между ядерными держава-
ми звучат особенно нелепо, если за 
ними стоит лишь тщеславие и теле-
визионная картинка, а не коалиции, 
армия, экономика и информацион-
ный ресурс.

Эта история - напоминание о том, 
что в мировой политике нельзя стро-
ить влияние на иллюзиях. Особенно 
если твой оппонент президент Сое-
диненных Штатов Дональд Трамп, 
для которого геополитика - это аре-
на, а не салон. И который определяет 
темп, атмосферу и тональность ми-
рового диалога, в то время как Фран-
ция вынуждена все чаще реагиро-
вать, а не определять.

Если Париж не пересмотрит свои 
стратегические приоритеты и не от-
кажется от самоуспокоенности эпо-
хи постколониальной ностальгии, он 
рискует утратить даже роль «другого 
мнения» в западном дискурсе. Потому 
что дипломатия, в отличие от моды, 
не терпит игры в фасоны.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Трамп хлестко осадил Макрона

Дональд Трамп:

Он (Макрон) понятия не имеет, зачем я сейчас 
направляюсь в Вашингтон… Преднамеренно 
или нет, но Эмманюэль всегда ошибается
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Стоп ложной  
информации!

Заявление Комиссии 
Милли Меджлиса  

по борьбе с иностранным 
вмешательством  

и гибридными угрозами 

Комиссия Милли Меджлиса 
по борьбе с иностранным вме-
шательством и гибридными 
угрозами выступила с заяв-
лением относительно фейко-
вых новостей, распространя-
емых в последние дни о на-
шей стране. 

Представляем заявление: «На 
фоне последних событий, проис-
ходящих в регионе, Азербайджан-
ская Республика столкнулась с но-
вой волной дезинформационной 
кампании, являющейся одним из 
широко распространенных видов 
гибридных угроз.

В результате анализа проведен-
ных мониторингов было установ-
лено, что информационные кам-
пании против нашего государства 
организуются посредством соци-
альных медиаплатформ группа-
ми, действующими на территории 
соседних государств и служащим 
различным кругам и интересам.

Несмотря на озвученную Мини-
стерством иностранных дел и долж-
ностными лицами официальную 
позицию Азербайджанской Респу-
блики в связи с происходящими 
процессами, на таких платформах, 
как Telegram, Facebook, X, TikTok 
и YouTube, распространяется ис-
каженная и ложная информация. 

Целью этих действий, направ-
ленных на введение в заблуждение 
сторон конфликта, а также между-
народной общественности, явля-
ется нанесение вреда растущему 
авторитету нашей страны и нару-
шение ее отношений с дружествен-
ными и братскими странами.

С сожалением следует отме-
тить, что среди поддерживающих 
эти информационные кампании 
против нашего государства есть 
и лица азербайджанского проис-
хождения, и наши граждане.

Временная комиссия против 
иностранного вмешательства и ги-
бридных угроз совместно с соот-
ветствующими государственными 
структурами внимательно отсле-
живает эту деятельность, направ-
ленную против нашего государ-
ства, и принимает соответствую-
щие ответные меры.

Мы призываем все заинтере-
сованные стороны, в том числе на-
ших граждан, верить только офи-
циальной информации и бороться 
с подобными ложными информа-
циями, распространяемыми ко-
варными силами».
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Имя Владимира Соловьева давно 
стало синонимом информационной 
агрессии, манипуляции и культурной 
деградации публичного простран-
ства. Это не журналист, а идеологи-
ческий рецидивист, для которого па-
триотизм измеряется количеством 
уничтоженных оппонентов в прямом 
эфире. В разные годы объектами его 
ярости становились Навальный, Лу-
кашенко, Зеленский, Пашинян, Бай-
ден, Макрон, папа римский - и, конеч-
но, все, кто хоть как-то ставил под со-
мнение имперскую доктрину Кремля.

Сегодня мишенью стал Иреван. 
Поддерживая олигарха Самвела Ка-
рапетяна, который, по его утвержде-
нию, страдает от «продажной, под-
лой, ничтожной власти», Соловьев 
фактически выносит приговор наро-
ду Армении, выбравшему эту власть 
на демократических выборах. Он за-
являет: «Вас предали», «Вы безволь-
ны», «Вас ждет судьба «арцаха».

Разве это журналистика? Нет. Здесь 
даже близко нет ничего от профессии, 
предполагающей объективность и от-
ветственность. Это - политическая ма-
гия черной школы, в которой закли-
нания состоят из ненависти, надмен-
ности и безнаказанной лжи.

Парадокс в том, что Владимир 
Соловьев - как и его идейные сорат-
ники: Маргарита Симоньян, Ольга 
Скабеева, а также некогда либераль-
ные символы вроде Раисы Горбаче-
вой и Галины Старовойтовой - вовсе 
не объединители. Они - медиахаке-
ры и политические актеры, эксплуа-
тирующие тему национальной боли. 
Их метод - не созидание, а вживле-
ние вируса в ткань межнациональ-
ных отношений. Именно они, а не ря-
довые армяне или азербайджанцы, 
годами закладывали информацион-
ные мины под хрупкое братство на-
родов. Они подменили диалог - мо-
нологом, уважение - агрессией, эмпа-
тию - страхом. С экранов телевидения 
вытеснялись рефлексия и сомнение 
- вместо этого насаждалась ритуаль-
ная ненависть, замаскированная под 
«патриотизм». Они втянули постсо-
ветское пространство в зону вечно-
го конфликта, где вчерашние соседи 
превращаются в объекты для пропа-
гандистских атак.

Вспомним, как в 1990-е по эфиру 
разносились токсичные посылы, яко-
бы отстаивающие «русский мир», но, 
по сути, уничтожающие любую по-
пытку нации строить собственную 
идентичность. Сегодня, спустя три 
десятилетия, этот стиль стал мейн-
стримом. И Соловьев в нем высту-
пает не как комментатор, а как де-
журный разжигатель, готовый раз-
вернуть любую трагедию в цирковое 
представление.

Соловьев владеет виллами в Ита-
лии, но с телеэкранов учит россиян 
патриотизму. Он говорит о нравствен-
ности, размахивает «духовными скре-
пами», но сам неоднократно был ули-
чен в хамстве, сексизме, ксенофобии 
и тотальном пренебрежении этикой. 
Он изображает православного верую-
щего, хотя его эфиры скорее напоми-
нают дьявольскую литургию ненави-
сти, где нет места ни состраданию, ни 
прощению, ни элементарному пони-
манию человеческой боли. Ему чуждо 
все, что делает журналиста мостом 
между культурами и народами. Он 
не посредник - он поджигатель, ди-
намит, заложенный в основание об-
щественного диалога.

Спикер парламента Армении Ален 
Симонян впервые открыто назвал 
вещи своими именами. Обвинив Вла-
димира Соловьева во вмешательстве 
во внутренние дела страны, он пря-
мо указал: подобные заявления на 
государственном российском кана-
ле не просто вредят двусторонним 
отношениям - они вызывают отвра-
щение у армянского общества. Си-
монян, не подбирая формулировок, 
поставил точку в эпохе терпимости 
к телеагрессии.

Спрашивается, была бы трагедия 
армяно-азербайджанских отношений 
такой острой, если бы в региональное 
медиапространство не были вброше-
ны ядовитые семена российской «им-
перской журналистики»? Возмож-
но, без телевизионных палачей в ко-
стюмах ораторов голос примирения 
давно бы зазвучал по-настоящему.

Соловьев - не журналист. Он - 
психологический диверсант, мораль-
ный урод, архитектор розни. Он опа-

сен не только тем, что говорит, - опа-
сен тем, что его слышат и верят. Он 
не строит мосты - он по ним топчет-
ся, ухмыляясь и поправляя запонки.

И это, наконец, поняли и в Арме-
нии: с такими персонажами не дис-
кутируют - их выключают. В прямом 
и переносном смысле. Ему место - 
в архиве, среди призраков пропаган-
ды, отравивших разум и судьбы це-
лых поколений.

В Азербайджане хорошо помнят 
одну из последних провокаций этого 
горе-журналиста в адрес нашей стра-
ны. В прямом эфире, в своей при-
вычной манере словесной эквили-
бристики, Соловьев затронул одну 
из самых чувствительных тем того 
времени - национальную принадлеж-

ность террористов, устроивших бой-
ню в «Крокусе». Он заявил, что «одна 
из фамилий показалась азербайджан-
ской», но тут же спохватился и до-
бавил, что она «могла бы показать-
ся и армянской, и казахской». И, раз-
умеется, не забыл напомнить о себе 
как о «советском интернационали-
сте», уверенном, что «наций у пре-
ступников» не существует.

Но тогда, и не только в Азербайд-
жане, прозвучал резонный вопрос: 
если ты действительно интернаци-
оналист - зачем вообще вбрасывать 
национальный маркер в контексте те-
ракта? Почему нужно оговариваться, 
рассуждать о фамилиях, если никто 
этого не требовал? Почему вдруг поя-
вилась необходимость подчеркивать 
свою «толерантность», которую ни-

кто под сомнение не ставил?
Ответ очевиден - Соловьев дав-

но перестал быть журналистом. Он 
- настроенный на повтор механизм, 
чья цель - программно воспроизво-
дить паранойю, подозрения и недо-
верие между народами. Он хочет вы-
глядеть «мостом взаимопонимания», 
но на деле - поджигает этот мост из-
нутри. Играет на страхах, раздувает 
национальные травмы, сеет подозре-
ние и враждебность, тонко маскируя 
это под риторику «единства». 

Мы, азербайджанцы, - народ, 
переживший боль Карабаха, траге-
дию Ходжалы, десятилетия унижений 
и оккупации. Мы знаем, что значит 
быть стертым, преданным, неспра-
ведливо обвиненным. Поэтому мы 
особенно чувствительны к словам. 
Особенно к тем, которые безответ-
ственно бросают в огонь обществен-
ного сознания.

Когда Соловьев говорит: «У меня 
нет проблем с азербайджанским на-
родом» - это звучит не как извине-
ние, а как снисходительное ментор-
ство, как будто кто-то великодуш-
но разрешает нам быть достойными. 
Но мы не нуждаемся в разрешении 
от человека, который годами оправ-
дывал Бучу, прикрывался Христом, 
разъезжал на «Майбахе» по виллам 
на озере Комо, пока вещал о «духов-
ных скрепах».

Соловьев - не судья и не мораль-
ный арбитр. Он - рецидивист эфира, 
чья речь давно превратилась в ток-
сичную смесь пафоса и лицемерия. 
Называя себя «советским интерна-
ционалистом», он, похоже, забыл, 
что это - не титул для самовозвели-
чивания, а обязанность: никогда не 
ставить под сомнение целые народы, 
даже если «фамилия показалась по-
хожей». Интернационализм - это не 
удобная фраза для телекамер, это - 
ответственность, это - жизнь.

Ради справедливости стоит ска-
зать и следующее: после последнего 
шоу Соловьева извинений заслужи-
вает и армянское общество. Не в фор-
ме показного, театрального покая-
ния, а в единственно уместной фор-
ме - в виде исчезновения подобных 
рупоров с экранов. И, желательно, 
навсегда.

Пироман эфирных войн

После последнего шоу 
Соловьева извине-

ний заслуживает и ар-
мянское общество. 

Не в форме показно-
го, театрального по-

каяния, а в единствен-
но уместной форме 

- в виде исчезнове-
ния подобных рупо-

ров с экранов. И жела-
тельно - навсегда 

Агентство развития медиа Азер-
байджанской Республики рас-
пространило заявление в свя-
зи с высказываниями телеве-
дущего Владимира Соловьева, 
прозвучавшими в его авторской 
программе, транслируемой на 
российском государственном 
телеканале «Россия 1».

В документе отмечается, что Соло-
вьев, выступая в истеричной манере, 
вновь проявил предвзятость и неу-
важение по отношению к Азербайд-
жану. В частности, защищая своего 
близкого друга - российского биз-
несмена армянского происхождения 
Самвела Карапетяна, задержанного 
правоохранительными органами Ар-
мении, телеведущий неоднократно 
употреблял несуществующий тер-
мин «арцах», обвинив власти Арме-
нии в «передаче его в дар», а также 
в прямом эфире обратился к армян-
скому народу с провокационным за-
явлением, утверждая, что его яко-
бы «ждет судьба «арцаха».

«Владимир Соловьев системати-
чески искажает исторические фак-
ты, освещает события с предвзятых 
позиций, демонстрируя явную анти-
патию к Азербайджану, - говорится 

в заявлении. - Его риторика по пово-
ду армяно-азербайджанского кон-
фликта, 44-дневной Отечественной 
войны и восстановления территори-
альной целостности и суверенитета 
Азербайджана всегда носила необъ-
ективный и провокационный харак-
тер, вызывая справедливую реак-
цию в азербайджанском обществе».

Агентство подчеркивает, что по-
явление подобных деструктивных 
высказываний в эфире государствен-
ного телеканала Российской Феде-
рации вызывает серьезную обеспо-
коенность, является недопустимым 
в отношении азербайджанского на-
рода и полностью противоречит духу 
партнерства и официальной пози-
ции России в вопросе территори-
альной целостности Азербайджана.

«Мы рассматриваем подобную 
риторику ненависти как неприемле-
мую, противоречащую профессио-
нальной журналистской этике и мо-
ральным ценностям. Агентство раз-
вития медиа решительно осуждает 
высказывания Владимира Соловье-
ва и ожидает официальных извине-
ний от противоположной стороны», 
- говорится в документе.

Отдел политики

В ТЕМУ
Баку требует реакции
Агентство развития медиа выступило с заявлением 
в связи с предвзятыми высказываниями российского 
телеведущего Владимира Соловьева
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Если проще, то он пострадал за 
«отсутствие нюха» на политическую 
конъюнктуру, а если бы не отказался 
задерживать «агента Кремля», «был 
бы в шоколаде». 

Кстати, сам Никол Воваевич в свой-
ственной ему витиеватой манере, но 
открытым текстом на восточный лад 
заявил: «Я не могу поверить, что по-
добная акция против Армении могла 
быть предпринята со стороны Крем-
ля или правительства России, но есть 
высокая вероятность наличия в РФ 
определенных кругов, стоящих за этой 
гибридной войной. Я уверен, что в дан-
ном конкретном случае есть такие кру-
ги и в других странах». При этом он 
выразил уверенность, что у его прави-
тельства есть все возможности и по-
тенциал для управления «этими ги-
бридными рисками и не только ими». 

Впрочем, если просмотреть ар-
хивы сообщений следственного ко-
митета соседней страны о «раскры-
тии групп», якобы планировавших 
захват власти и прошедших специ-
альную подготовку где-нибудь в Ро-
стове или Краснодаре, то можно оз-
накомиться с некоторыми фактами. 
Например, в 2023 году было объяв-
лено о раскрытии группы, связанной 
с экс-мэром Иревана Альбертом Ба-
зеяном - тогда дело строилось на по-
казаниях одного человека, который 
впоследствии отказался от своих слов. 

Тем не менее премьер-министр Ар-
мении с завидной регулярностью ука-
зывает на «российский след» во вну-
тренних делах страны, что выглядит 
противоречивым на фоне его дежурных 
поездок в Сочи и Москву и прежних 
заявлений о необходимости «поддер-
живать уважительный и конструктив-
ный диалог с Россией». А если поко-
паться основательнее, все три быв-
ших армянских президента, католикос, 
«србазан» Галстанян и даже торговки 
семечками, живущие ностальгией по 
«золотым временам», по логике «со-
росят» представляют экзистенциаль-
ную опасность для «реальной Арме-
нии», тему которой часто эксплуати-
рует нынешняя власть. 

Делает она это прилюдно не по-
тому, что нечем заняться, а потому, 
что электорат «потерял любовь» к пу-
бличному крикуну. Уж он то знает - 
чтобы вывести массы людей на пло-
щадь, нужно абстрактно «нарисовать» 
в несовершенных умах представле-
ние «о прекрасном будущем», как это 
было весной 2018 года, когда протесты 
привели во власть самого Пашиняна 
на гребне «шашлычной» революции. 
И хотя он, мягко говоря, не оправдал 
ожиданий, но представьте степень не-
гатива, исходящего от одного упоми-

нания карабахского клана, если люди 
считают, что даже ущербный Никол 
более приемлем, чем Робик и Сержик. 
Кстати, несмотря на массовый шок от 
поражения в Отечественной войне 
2020 года и падения былых нацист-
ских устоев, включая «миацум», ми-
тинги против Пашиняна собирают 
сравнительно немного участников - 
потому он спокоен и по одному те-
ребит представителей «пятой колон-
ны с российским окрасом». 

Особенно ему комфортно на фоне 
того, что весь мир отвлекся на россий-
ско-украинскую войну, а затем на па-
лестинский конфликт, обернувший-
ся полномасштабным ирано-израиль-
ским противостоянием. Хотя случай 
с Карапетяном особый - сидел себе 
«благодетель армянской церкви» за 
рубежом, а тут вдруг неожиданно 
объявился в Иреване и в интервью 
местным СМИ открыто осудил на-
падки правительства на духовенство, 
приплетя «тысячелетнюю историю» 
(хорошо хоть Тиграна не вспомнил 
и «страну от моря до моря»). 

Если бы это сказал какой-нибудь 
условный Самвел Шахраманян, то это  
полбеды, но заявление миллиардера 
Карапетяна прозвучало как грозное 
предупреждение, адресованное вла-
стям, что и вывело Пашиняна из себя, 
и он в своем Facebook-аккаунте вна-
чале опубликовал серию гневных по-
стов. Хотя Карапетян не был упомя-
нут напрямую, сомнений по поводу 
адресата не осталось ни у кого. «Это 
вам не деревня Нижний Тапр в Калуге, 

а республика Армения. Надеюсь, вкус 
государства останется у вас во рту», 
- написал премьер, пообещав «при-
струнить как распутных священнос-
лужителей, так и их распутных бла-
готворителей». «Сейчас я вмешаюсь 
по-своему, мошенник!» - добавил он, 
и почти сразу после этих слов спецназ 
полиции Армении ворвался на мест-
ную виллу мецената. Что примеча-
тельно, местные зеваки словно знали, 
что произойдет «сенсация», а пото-
му собрались у ворот, пытаясь «за-
щитить» бизнесмена. 

В результате полиция задержала 
с полсотни человек, проведя в особ-
няке многочасовой обыск. Многие 
ожидали, что Карапетяна арестуют 
на месте, однако этого не произошло: 
правоохранители повели себя сдер-
жаннее и пригласили бизнесмена на 
допрос. Позднее стало известно, что 
в отношении него возбуждено уголов-
ное дело. Следственный комитет Ар-
мении не уточнил, по каким статьям, 
однако, по словам адвоката олигарха, 
речь идет о призывах к захвату власти. 

Тем временем «почуявший вкус 
крови» премьер продолжил давле-
ние, затронув бизнес-интересы оли-
гарха, предложив национализировать 
принадлежащую Карапетяну компа-
нию «Электрические сети Армении». 
«Пришло время, - написал он в той 
же социальной сети, - если они даже 
не считают ее своей собственностью. 
Им плевать на стратегически важное 
всенародное предприятие, его работ-
ников и потребителей - весь народ 
либо работает там, либо получает 
электроэнергию». 

Кстати, на происходящее между 
Пашиняном и армянским (россий-
ским) олигархом, близким к Крем-
лю, в своей телепрограмме на канале 
RT отреагировал и известный пропа-
гандист Владимир Соловьев. 

Но это уже история другой неиз-
лечимой болезни, с побочным эффек-
том имперского синдрома…

Примеряя роль «охотника» 

Премьер-министр Ар-
мении с завидной регу-

лярностью указыва-
ет на «российский след» 

во внутренних делах 
страны, что выглядит 

противоречивым на 
фоне его дежурных по-
ездок в Сочи и Москву
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В Баку прошла Международная 
конференция «Глобальные вы-
зовы в сфере судебного адми-
нистрирования», приуроченная 
к 20-летию деятельности Судеб-
но-правового совета Азербайд-
жана, сообщает APA.

В начале мероприятия участни-
кам был показан короткометраж-
ный документальный фильм о ра-
боте Совета.

Открывая конференцию, пред-
седатель Верховного суда и Судеб-
но-правового совета Инам Керимов 
подчеркнул, что создание Совета ста-
ло важным шагом для повышения ка-
чества правосудия в стране. Он от-
метил, что реформы по формирова-
нию независимой судебной системы, 
начатые под руководством общена-
ционального лидера Гейдара Алие-
ва, сегодня успешно продолжаются 
Президентом Ильхамом Алиевым.

В рамках новых реформ укрепле-
на независимость судебной власти, 
статус и состав Совета приведены 
в соответствие с международными 
стандартами, внедрены прозрачные 
и гибкие принципы отбора, назначе-
ния и продвижения судей. Приорите-
тами на будущее остаются устойчи-
вость судебных реформ, повышение 
профессионализма судей и развитие 
цифровой трансформации в систе-
ме правосудия.

Помощник Президента Азербайд-
жана, заведующий отделом по работе 
с правоохранительными органами Ад-

министрации Президента Фуад Але-
скеров заявил, что формирование Со-
вета в 2005 году стало новым этапом 
в развитии судебной власти и инсти-
туционализации ее управления. Он 
подчеркнул, что широкие правовые 
реформы, начатые Гейдаром Алие-
вым и продолжаемые Президентом 
Ильхамом Алиевым, сделали работу 
Совета более эффективной и внедри-
ли действенные механизмы регули-
рования в судебной системе.

Начальник отдела законодатель-
ства и правовой политики Админи-
страции Президента Гюндуз Керимов 
отметил, что за 20 лет Совет прошел 
успешный путь. Благодаря усилиям 
Совета и его сотрудников в Азер-
байджане сформирован современ-
ный, квалифицированный и добро-
совестный судейский корпус.

Председатель Верховного суда Гру-
зии Нино Кадагидзе от имени грузин-
ской судебной системы поздравила 

азербайджанских коллег и подчер-
кнула, что создание Судебно-пра-
вового совета стало важной вехой 
в истории правовых реформ Азер-
байджана. Она отметила, что такие со-
веты играют ключевую роль в управ-
лении судебной системой как неза-
висимые органы.

На конференции бывший пред-
седатель Совета, судья Конституци-
онного суда Фикрет Мамедов был на-
гражден юбилейной медалью «20-летие 
Судебно-правового совета Азербайд-
жанской Республики (2005-2025)» за 
вклад в развитие Совета и судебных 
реформ.

Завершилась конференция панель-
ными дискуссиями на темы «Глобаль-
ные вызовы и современные междуна-
родные решения в судебном управ-
лении», «Комплектование судейского 
корпуса» и др.

Отдел политики

Судебные реформы - в фокусе 

В Баку обсудили глобальные вызовы в судебном управлении
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БИЗНЕС

Несмотря на глобальную не-
стабильность, перспективы 

экономического роста Страны 
огней не вызывают сомнений 
у представителей авторитетных 
международных финансовых ор-
ганизаций.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий»

В последнем отчете Всемирный 
банк (ВБ) сохранил позитивный про-
гноз для экономики Азербайджана. 
По оценкам экспертов, в текущем году 
валовый внутренний продукт (ВВП) 
страны вырастет на 2,6%, а в следую-
щие два года темпы роста несколько 
замедлятся. Тем не менее, несмотря 
на риски и нестабильность мировой 
экономики, устойчивое развитие од-
ного из ключевых показателей благо-
состояния - ВВП - остается, по мне-
нию международных аналитиков, 
вполне обеспеченным.

Хотя общий объем производства 
товаров и услуг в ближайшие годы 
останется ниже уровней прошлых пе-
риодов и уступит темпам роста дру-
гих стран Южного Кавказа, динами-
ка ВВП сохраняется в положительной 
зоне, что является обнадеживающим 
фактором. Среднегодовой рост азер-
байджанской экономики Всемирный 
банк оценивает на уровне 2,43% за 
трехлетний период. При этом сто-
ит учитывать, что, несмотря на уси-
лия по развитию ненефтяных отрас-
лей, экономика страны по-прежне-
му в значительной степени зависит 
от цен на «черное золото» - главный 
экспортный ресурс Азербайджана.

На это обстоятельство указывают 
и эксперты международных финан-
совых структур. В отчете ВБ: «Ожи-
дается, что на экономический рост 
в Азербайджане повлияет снижение 
объемов нефтедобычи на фоне осла-
бления мирового спроса и падения 
цен на нефть».

Похожие тенденции, по оценкам 
аналитиков, затронут и соседние стра-
ны. Прогнозируется замедление эко-
номической активности в регионе, 
вызванное снижением внутреннего 
потребления и объемов реэкспорта. 
Кроме того, общее падение спроса на 
сырьевые товары и энергоносители 
в мире окажет разнонаправленное 
влияние на страны Европы и Цен-
тральной Азии. Так, для экспорте-
ров нефти, газа и металлов это мо-
жет обернуться сокращением дохо-

дов, в то время как страны, зависящие 
от поставок сырья в Китай, рискуют 
пострадать из-за снижения темпов 
роста второй экономики мира. Вме-
сте с тем, снижение цен на энергоре-
сурсы может сыграть на руку импор-
терским странам региона, таким как 

Турция, которым это даст определен-
ные экономические преимущества.

В отличие от оценки ВБ, отече-
ственные эксперты выражают боль-
шую уверенность в росте экономики. 
Так, Министерство экономики Азер-
байджана ожидает, что рост ВВП в 2025 
году составит не менее 3,7%, что пре-
вышает прогнозы международных 
организаций, включая ведущие рей-
тинговые агентства - S&P Global, Fitch 
Ratings и Moody’s. В то же время в по-
следующие два года также ожидается 
умеренное замедление темпов роста.

Стоит отметить и достаточно 
скромные темпы экономического ро-
ста, зафиксированные Госкомстатом: 
по итогам января - апреля текущего 

года он составил всего 0,9%. Однако 
даже при умеренной динамике роста 
как отечественные, так и зарубежные 
эксперты усматривают в этих данных 
признаки позитивных структурных 
изменений.

Внимание международных финан-
совых организаций привлекли устой-
чивые тренды в ряде ключевых направ-
лений. Так, ускорение темпов роста 
национальной экономики все отчет-
ливее отражает результаты многолет-
ней экономической трансформации. 

Правительственный курс на развитие 
ненефтяного сектора демонстрирует 
эффективность: несмотря на сниже-
ние объемов в нефтегазовой отрасли 
на 3,5% по итогам отчетного перио-
да, ненефтяные сегменты показали 
рост и подтвердили свою ключевую 
роль в качестве драйвера экономики.

Хотя доходы от экспорта по-преж-
нему в значительной степени форми-
руются за счет нефти и газа, доля част-
ного сектора в экономике превыси-
ла 80% по итогам прошлого года, что 
является значимым достижением на 

пути к устойчивой модели развития. 
Эти цифры подтверждают: частный 
бизнес активно поддерживает реали-
зацию стратегических приоритетов 
правительства, направленных на ди-
версификацию экономики и обеспе-
чение ее устойчивости в долгосроч-
ной перспективе.

По мнению экономиста Асимана 
Гулиева, ключевым драйвером роста 
остается реальный сектор экономи-
ки. «Официальные статистические 
данные подтверждают, что именно 
производственные и сервисные от-
расли вне нефтегазовой сферы обе-
спечивают основную положительную 
динамику, - говорит ученый. - Углу-
бление реформ и фокус на развитии 
ненефтяного сектора значительно уси-
лили позиции отраслей, не завися-
щих от цен на сырье. Сегодня имен-
но они становятся основным меха-
низмом экономического ускорения. 
В перспективе экономический рост 
Азербайджана будет напрямую за-
висеть от успехов в развитии неэ-
нергетических отраслей. При этом 
особое внимание следует уделить ло-
кальному производству и экспорту 
ненефтяной продукции, который, не-
смотря на позитивную динамику, по 
итогам прошлого года по-прежне-
му составлял лишь небольшую долю 
в общем объеме экспортных посту-
плений. В то же время основная часть 
валютной выручки - 87% - по-преж-
нему формируется за счет экспорта 
нефти и газа, что подчеркивает не-
обходимость дальнейшей диверси-
фикации экономики».

Еще один важный показатель - 
объем финансовых резервов, который 
в Азербайджане сопоставим с уров-
нем ведущих экономик мира. Экс-
перты отмечают: страны, где золо-
товалютные резервы приближаются 
к объему ВВП, считаются финансо-
во состоятельными и защищенны-
ми от внешних шоков.

Тем не менее финансовая устойчи-
вость определяется не только величи-
ной резервов, но и качеством управ-
ления экономикой: объемом активной 
денежной массы, уровнем инвести-
ций, структурой внешних заимство-
ваний и степенью диверсификации 
экспорта. Именно в этих направле-
ниях сохраняется значительный по-
тенциал для принятия стратегически 
важных решений.

В современном мире бизнес - не 
только двигатель экономики, 

но и активный участник в реше-
нии экологических задач. Осо-
бенно значима в этом процессе 
роль малых и средних предпри-
ятий (МСП), способных гибко 
реагировать на вызовы времени. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Переход МСП к устойчивым моде-
лям развития становится важным ус-
ловием для обеспечения долгосрочной 
экономической стабильности страны.

В Азербайджане 99% всех заре-
гистрированных МСП формируют 
около 15% добавленной стоимости 
в экономике. Благодаря цифровиза-
ции, созданию электронных платформ 
и расширению международного со-
трудничества, этот сектор получил 
новые возможности для развития - 
в том числе в области экологически 
ориентированных проектов.

Микро-, малый и средний биз-
нес демонстрируют растущий инте-
рес к таким направлениям, как: аль-
тернативная энергетика, переработка 
и утилизация бытовых и промышлен-
ных отходов, внедрение интеллекту-
альных систем ирригации и водос-
бережения.

Особую роль в продвижении 
«зеленых» МСП играет Агентство 
по развитию малого и среднего биз-
неса (KOBİA). Агентство оказывает 
поддержку экологическим инициати-
вам, содействует участию таких проек-

тов в международных мероприятиях 
и помогает бизнесу получить доступ 
к необходимым ресурсам. Одновре-
менно KOBİA активно развивает со-
трудничество с международными фи-
нансовыми институтами.

В стране действует программа 
поддержки стартапов, внедряют-
ся элементы «зеленого» регулиро-
вания, развивается инфраструкту-
ра бизнес-инноваций, расширяется 
доступ предпринимателей к льготному 
финансированию и банковским кре-
дитам. Тем не менее, как подчеркнул 
советник председателя KOBİA Эль-
нур Алиев, у малого и среднего биз-
неса сохраняются три ключевых ба-
рьера на пути к экологически устой-
чивому развитию: недостаток знаний, 
ограниченные ресурсы и отсутствие 
доступа к климатическому финан-
сированию.

Во-первых, многим предприятиям 
не хватает базовой осведомленности 

о влиянии их деятельности на окру-
жающую среду. Особенно это акту-
ально для сельских районов, где во-
просы рационального использова-
ния воды, почвы и энергии зачастую 
остаются вне внимания.

Во-вторых, даже при наличии по-
нимания отсутствуют специалисты 
и ресурсы для внедрения необходи-
мых изменений. Малый бизнес рабо-
тает в условиях ограниченных воз-
можностей, и любые дополнитель-
ные обязательства воспринимаются 
как риск.

Третий барьер - финансовый. 
Большинство представителей МСП 
не осведомлены о существовании 
специализированных «зеленых» 
инструментов финансирования, 
а получение традиционных креди-
тов остается сложной задачей. При 
этом без адекватного финансирования  

устойчивый переход невозможен.
Одним из эффективных решений, 

доказавших свою результативность 
за рубежом, является развитие «зе-
леных» инкубаторов - специализиро-
ванных центров, в которых стартапы 
и малые предприятия получают до-
ступ к обучающим программам, мен-
торской поддержке, финансовым ин-
струментам и пилотным площадкам 
для отработки экологических реше-
ний. Благодаря таким инкубаторам 
во многих странах сформировались 
десятки успешных экологически ори-
ентированных компаний.

Еще одним значимым механизмом 
поддержки является внедрение «зе-
леных» налоговых льгот и субсидий, 
которые стимулируют МСП к внедре-
нию энергоэффективных технологий 
и решений. В этом контексте стоит от-
метить вступившие в силу с 1 янва-
ря 2025 года поправки в Налоговый 
кодекс Азербайджана. Согласно но-
вым положениям, частным партнерам 
и производителям, задействованным 
в проектах государственно-частного 
партнерства (ГЧП) и в сфере «зеленой» 
энергетики, предоставляются нало-
говые льготы по налогу на прибыль, 
имущество, землю, а также освобо-
ждение от НДС при импорте обору-
дования и товаров, связанных с реа-
лизацией таких проектов. Срок дей-
ствия этих преференций определяется 
условиями конкретных соглашений, 
но не может превышать 30 лет. Мера 
направлена на улучшение инвестици-
онного климата, привлечение частных 
и иностранных инвестиций в стра-

тегически важные секторы, а также 
на поддержку проектов с участием 
частного капитала.

Экономист Рауф Гараев счита-
ет реформирование системы обра-
зования одним из ключевых факто-
ров устойчивого развития малого 
и среднего бизнеса. Причем, по его 
мнению, изменения необходимы не 
только в университетах, но и в уч-
реждениях среднего специального 
образования. Необходимо: созда-
вать современные учебные лабора-
тории, издавать актуальные учебные 
материалы по «зеленой» экономике 
на азербайджанском языке, органи-
зовывать практические визиты сту-
дентов на устойчивые предприятия, 
чтобы они могли видеть применение 
экологических принципов в реальном 
бизнесе. По мнению Гараева, стране 
важно перенимать международный 
опыт, однако привлечение зарубеж-
ных экспертов по устойчивому раз-
витию - дорогостоящее и сложное ре-
шение. Выходом могут стать совре-

менные образовательные технологии: 
онлайн-курсы, дистанционные тре-
нинги и модульные программы для 
сотрудников МСП.

«Не менее важным остается во-
прос доступности оборудования: эко-
логичные технологии и установки за-
частую обходятся слишком дорого, 
и большинство представителей ма-
лого бизнеса не могут позволить себе 
такие вложения. Это поднимает про-
блему финансовой устойчивости са-
мих предприятий - без достаточного 
запаса прочности ни о каком «зеле-
ном» переходе говорить невозможно. 
Преодоление этих барьеров, - уверен 
экономист, - возможно только при 
системном взаимодействии государ-
ства, бизнеса и экспертного сообще-
ства. Только совместными усилиями 
можно найти реальный баланс меж-
ду экономической эффективностью 
и экологической ответственностью».

Средний коридор, также извест-
ный как Транскаспийский между-
народный транспортный марш-
рут, демонстрирует стремительное 
развитие и становится важней-
шей частью евразийской логи-
стической системы. 

За последние четыре года объем 
грузоперевозок по этому маршруту 
увеличился более чем в пять раз, под-
твердив его потенциал как ключево-
го сухопутного моста между Восто-
ком и Западом.

Об этом говорится в совместном 
аналитическом докладе Международ-
ного финансового центра «Астана» 
(МФЦА) и Института развития и ди-
пломатии при Университете ADA (IDD), 
посвященном углублению экономи-
ческого сотрудничества между Азер-
байджаном и Казахстаном.

«Транспорт и логистика занима-
ют центральное место в партнерстве 
между Азербайджаном и Казахста-
ном. Обе страны, благодаря своему 
географическому положению вдоль 
Среднего коридора, играют ключевую 
роль в формировании нового форма-
та торговли между Европой и Азией», 
- отмечается в документе.

Средний коридор соединяет Китай 
с Европой, проходя через Казахстан, 
Каспийское море, Азербайджан, Гру-
зию и Турцию. Он выступает в каче-
стве важнейшего элемента сразу двух 
крупных инициатив - стратегии Евро-
пейского Союза Global Gateway и ки-
тайской «Один пояс - один путь».

Согласно докладу, за последние 
годы время доставки грузов по марш-
руту было сокращено с 38-53 дней до 
19-23 дней, а в перспективе может быть 
доведено до 15 дней. Для сравнения, 
морской путь занимает от 30 до 45 
дней и в последнее время сталкива-
ется с перебоями, в частности из-за 

обострения ситуации в Красном море.
В условиях международной санк-

ционной политики и нестабильно-
сти транзит через Северный коридор 
(через территорию России) сталкива-
ется с рисками, связанными с поли-
тическими решениями и логистиче-
скими ограничениями. В этом кон-
тексте Средний коридор предлагает 
более устойчивую и диверсифициро-
ванную альтернативу.

В 2021 году объем перевозок по ко-
ридору составил около 840 тыс. тонн, 
в 2024 году он достиг 4,5 млн тонн, т.е. 
рост на 435%. Цель, заявленная стра-
нами-участницами, - довести объем 
до 10 млн тонн в год к 2030 году. Про-
гноз Всемирного банка предполага-
ет даже больший показатель - 11 млн 
тонн в год.

«Быстрый рост перевозок под-
тверждает, что Средний коридор спо-
собен сыграть ключевую роль в новой 
архитектуре евразийской торговли», 
- говорится в документе.

Для дальнейшего развития маршру-
та требуется скоординированная рабо-
та по модернизации инфраструктуры, 
цифровизации таможенных процедур, 
упрощению логистики и увеличению 
пропускной способности портов и же-
лезных дорог.

Эксперты подчеркивают, что Сред-
ний коридор - это не только транс-
портный маршрут, но и интеграци-
онная платформа, создающая новые 
возможности для торговли, инвести-
ций и промышленной кооперации.

Развитие коридора усиливает ре-
гиональную связанность стран Юж-
ного Кавказа и Центральной Азии, 
способствует привлечению между-
народных инвестиций и может стать 
важнейшим инструментом экономи-
ческой устойчивости в условиях гло-
бальных вызовов.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

«Зеленый» вектор предпринимательства
МСП как драйвер экологической трансформации 
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 br.azПолный текст 
читайте на

На перекрестке интересов
Средний коридор меняет правила игры
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ПРОФЕССИЯ

Когда подъезжаешь к деревне 
Пойлу, с самого высокого холма 

открывается вид на склон горы 
по ту сторону Куры. Где среди се-
рой, бескрайней степи отчетливо 
выделяются зеленые квадраты. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
        наш спецкор

Неосведомленному путнику они 
могут показаться странным пятном 
на однотонном пейзаже. Лишь мест-
ные знают: это раскинулись фрукто-
вые сады. Зрелище - по-настоящему 
впечатляющее.

Еще десять лет назад этот край был 
выжженной солнцем степью - бесплод-
ной, как забытая страница в дневни-
ке природы. По ее иссохшей поверх-
ности вились селевые потоки, словно 
чернила по рваной бумаге, оставляя за 
собой лишь гальку, пыль и вытоптан-
ные следы скота. Здесь паслись стада, 
и никто тогда и представить не мог, 
что совсем скоро на этой земле зацве-
тут сады, а на пыльном горизонте за-
сверкают ряды фруктовых деревьев.

Именно здесь, на казавшейся со-
вершенно бесперспективной земле, 
началась история Kur Fruit Company 
- компании, решившей бросить вы-
зов не только природе, но и множеству 
скептиков. Основанная в 2017 году, 
она выбрала для себя непростой путь: 
создать на месте девственных паст-
бищ, усыпанных булыжником и ис-
сеченных рельефом, словно трещи-
нами древнего времени, настоящий 
«райский сад».

От камня - к плоду

Именно здесь, в Джейранчельской 
степи Агстафинского района, на 170 
гектарах когда-то бесплодной и не-
гостеприимной земли, началось по-
истине титаническое преображение. 
Как отметил в беседе с нами исполни-
тельный директор Kur Fruit Company 
Энвер Нуриев, каждый клочок этой 
земли, каждый метр - это результат 
упорной борьбы: с камнем, с ветром, 
с самой природой. Землю выравнива-
ли, дробили валуны, очищали вруч-
ную и с помощью техники. И уже со-
всем скоро из этой сухой, обожженной 
солнцем почвы, где прежде не было 
ни тени, ни влаги, начали пробивать-
ся первые саженцы.

Оазис невозможен без воды. Осоз-
навая это, компания собственными 
силами проложила ирригационный 
канал и построила водоем объемом 
свыше 100 тысяч кубических метров 
- настоящее пульсирующее, напол-
ненное влагой сердце этой земли. От 
него, словно по венам, по капельной 
системе влага поступает к каждому 
дереву, сохраняя каждую драгоцен-
ную каплю - ведь здесь вода букваль-
но на вес золота. В этой системе нет 
места расточительности - только точ-
ность, баланс и выверенный расчет.

Сады, пришедшие  
из Турции

- Выбор саженцев стал результатом 
колоссальной предварительной рабо-
ты, - рассказывает главный агроном 

хозяйства Махияддин Гасанов. - Было 
проведено тщательное исследование 
рынка - а конкуренция здесь, прямо 
скажем, очень высокая. Руководство 
компании сделало верный и страте-
гически продуманный выбор. При 
этом учитывались и сроки созрева-
ния: в садах сочетаются как ранние, 
так и поздние сорта. В результате на 
этих землях были высажены высоко-
урожайные сорта фруктовых деревь-
ев, завезенных из Турции: абрикосы, 
персики, черешня, нектарины, груши, 

яблони, миндаль, айва, виноград - 11 
видов фруктовых деревьев украшают 
сегодня Джейранчельскую степь. Буд-
то переселенцы, они нашли новый дом 
на Агстафинской земле, и с каждым 
годом их кроны становятся пышнее, 
стволы крепче, а урожаи - слаще. Пока 
деревья еще не достигли пика своего 
плодоношения, их сила только наби-
рает обороты - обещая щедрые уро-
жаи в ближайшем будущем.

Что особенно примечательно - ком-
пания не остановилась на достигну-
том. Постепенно осваивались все но-
вые участки, и этот процесс продол-
жается по сей день. Земля, когда-то 
казавшаяся бесперспективной, начи-
нает отзываться щедростью. Не сразу, 
но искренне - словно с глубокой бла-
годарностью за вложенный в нее труд.

- Мы не ждали чуда, мы старались 

создавать все своими руками, - продол-
жает Энвер муаллим. - А когда на месте 
пустоши зазеленел сад, стало понят-
но: истина в известной азербайджан-
ской поговорке - «От тебя - старание, 
от Всевышнего - благодать». И я хотел 
бы особенно подчеркнуть, что за все-
ми этими результатами стоит человек, 
без которого ничего бы не состоялось, 
- основатель и генеральный директор 
нашей компании Рамиз Нуриев.

Люди - главная опора

В Kur Fruit Company на постоян-
ной основе работают более 30 сотруд-
ников, а в сезон - свыше 100 времен-
ных рабочих. Для многих из них эта 
работа - не просто занятость, а часть 
большой истории созидания. Большая 
часть тружеников - жители близле-

жащих деревень. Поэтому эти благо-
дарные люди не только добросовестно 
трудятся, но и бережно охраняют сады 
как зеницу ока. Ведь именно эти сады 
принесли во многие семьи стабиль-
ную работу и достойный заработок.

Трудятся над садами не только руки, 
но и техника - современные тракто-
ры, системы контроля и мониторин-
га. Здесь каждый квадратный метр на 
вес золота, каждый росток находится 
под пристальным вниманием.

Рынки, контракты 
и перспектива

- Из-за высокого качества и отмен-
ного вкуса наш урожай не задержива-
ется на складах, - говорит менеджер по 
продажам Магсун Нуриев. - Благодаря 
продуманной маркетинговой страте-
гии мы добились узнаваемости нашей 
продукции. В результате были заклю-
чены долгосрочные контракты с круп-
нейшими торговыми сетями и супер-
маркетами страны. Это позволяет нам 
не беспокоиться о сбыте и сосредото-
читься на главном - развитии и повы-
шении качества фруктовой продук-
ции. Пока фрукты поставляются на 
внутренний рынок, но в перспекти-
ве, когда мы достигнем высокой уро-
жайности, будем рассматривать воз-
можность выхода на экспорт.

Будущее - рядом

С ростом компании будет расти 
и потребность в современных кадрах - 
аграриях, убежден Энвер Нуриев. По-
этому уже сегодня компания активно 
сотрудничает с Азербайджанским го-
сударственным аграрным универси-
тетом. Студенты, проходившие здесь 
практику, наглядно видят, как засуш-
ливая степь буквально превращается 
в плодоносящую землю. 

- Все это становится возмож-
ным благодаря знаниям, технологи-
ям и труду, - подчеркивает Энвер Ну-
риев. -  Превращая фруктовые сады 
в практическую лабораторию под от-
крытым небом, мы ставим перед со-
бой цель привлечь молодых специали-
стов и подготовить современные ка-
дры для дальнейшего развития.

 
Сады на службе природы

Закладка фруктовых садов Kur Fruit 
Company в Джейранчельской степи 
- это не просто экономический про-

ект, а настоящая экологическая транс-
формация ландшафта, который еще 
недавно считался бесплодным. В ус-
ловиях засушливого климата и огра-
ниченных водных ресурсов компания 
сделала ставку на устойчивое разви-
тие - и на деле доказала: даже степь 
может ожить, если относиться к ней 
с уважением, знанием и заботой.

Сегодня на месте опустошенных 
земель теперь раскинулись плодонося-
щие сады, которые не только радуют 
глаз, но и выполняют важную эколо-
гическую функцию. Они укрепляют 
почву, снижая риски селевых пото-
ков, предотвращая эрозию и пыльные 
бури. Вокруг формируется новый ми-
кроклимат, который уменьшает испа-
рение и смягчает температурные пе-
репады. Постепенно эти сады стано-
вятся убежищем для полевых птиц, 
насекомых и мелких млекопитающих, 
возвращая в степь жизнь и биологи-
ческое разнообразие. 

Как уже отмечалось, особое вни-
мание уделяется рациональному во-
допользованию. Система капельно-
го орошения доставляет влагу прямо 
к корням деревьев, минимизируя по-
тери и предотвращая засоление почвы. 
Эти сады не истощают степь - напро-
тив, они питают ее, восстанавливая 
структуру почвы и возвращая ей влагу.

Kur Fruit Company сознательно от-
казывается от агрессивного химиче-
ского вмешательства, делая ставку на 
экологически безопасные средства за-
щиты растений и органические удобре-
ния. Такой подход снижает нагрузку 
на грунтовые воды, сохраняет здоро-

вье опылителей и способствует под-
держанию хрупкого баланса между 
сельским хозяйством и природной 
средой.

Сегодня фруктовые рощи ком-
пании играют роль своеобразного 
экологического фильтра. Они соз-
дают новые зеленые зоны, способ-
ные сдерживать ветровую эрозию, 
восстанавливать биологическую ак-
тивность почвы и вносить гармонию 
в экосистему, которая еще недавно ка-
залась безжизненной.

Проект в Джейранчеле наглядно 
доказывает: восстановление природы 
и агробизнес - не противоположно-
сти, а союзники. Все зависит от того, 
с каким намерением сажаешь дерево 
- ради одной лишь выгоды или ради 
жизни. Подлинный успех приходит 
тогда, когда эти два начала соединя-
ются, когда экономические интересы 
идут рука об руку с заботой об окру-
жающей среде. Именно тогда «рай-
ский сад» становится не метафорой, 
а реальностью.

Символ возрождения

Kur Fruit Company - это не просто 
сельскохозяйственное предприятие. 
Это символ. Символ того, что благода-
ря благоприятным условиям, создан-
ным руководством страны для разви-
тия предпринимательства, и упорно-
му труду людей даже пустоши могут 
зазеленеть, превращаясь в настоящее 
чудо - «райский сад» в сердце степи.

Агстафинский район

Если посмотреть, как много сва-
ренных металлических изде-

лий нас окружает, то понимаешь, 
насколько значимы профессио-
нальные электрогазосварщики 
для общества. Это, пожалуй, одна 
из самых важных технических 
специальностей. Не будь ее, мир, 
наверное, «треснул бы по швам». 
А благодаря присутствию жен-
щин в этой профессии те самые 
швы получаются не только проч-
ными, но и красивыми.

       Наталья БАБАЕВА

Сварщик - профессия совсем не 
романтическая, но очень востребо-
ванная на любом промышленном 
производстве. Но есть те, кто счита-
ет, что варить швы могут только муж-
чины. Как они ошибаются! Женщи-
на-сварщик - это та, что и «коня на 
скаку остановит, и в горящую избу 
войдет». Нет практически ни одной 
профессии, с которой не смогла бы 
справиться азербайджанская женщи-
на. Яркий тому пример - Гатиба Ах-
медова из Лянкярана. Сварка для нее 
- целое искусство, настоящее творче-
ство, которым она самозабвенно за-
нимается на протяжении многих лет. 
Да так виртуозно, что коллегам-муж-
чинам может фору дать. Ее трудовой 
стаж уже более 40 лет.

Довольно часто Гатибе ханым 
доводилось слышать, что сварка - не 
женское дело. Хотя в советские време-
на женщин-сварщиц было не так уж 
мало. И почти все они - передовики 
производства. Да и как иначе: такую 
профессию выберет лишь та, у кото-
рой характер крепче стали!

Гатиба ханым Ахмедова родилась 
в 1961 году в селе Холмили Лянкяран-
ского района. После окончания шко-
лы поступила в Бакинский политех-

нический институт на механический 
факультет по специальности «метал-
лургия и термическая обработка ме-
таллов». В 1984 году начала работать 
учителем-предметником в Лянкяран-
ском профессиональном училище 
№113. С сентября 2017 года - мастер 
производственного обучения свароч-
ной группы Лянкяранского государ-
ственного центра профессионально-
го образования. 

Гатиба Ахмедова вместе со свои-
ми студентами реализовала множе-
ство социальных проектов, таких как 
«Я построил, чтобы остался мой след», 
«От детей к детям», «Моя волшебная 
профессия» и т.д. Проект «Я постро-
ил, чтобы остался мой след» реали-
зован совместно с Исполнительной 
властью города Лянкяран и Управ-
лением образования Лянкяран-Аста-
ринского района. 

- В целом интерес к профессии 

в последнее время значительно возрос, 
- говорит Гатиба ханым. - В настоящее 
время в центре обучаются и девушки. 
Раньше они не решались идти в эту 
профессию. Но сейчас все иначе, де-
вушки наравне с юношами стремятся 
освоить сварку, а также другие «муж-
ские» профессии. В нашем колледже 
для них созданы все необходимые ус-
ловия. Оборудование, подготовленное 
моими студентами, демонстрирова-
лось на различных мероприятиях. Не-
которые из наших выпускников рабо-
тают в разных городах нашей страны 
и даже за рубежом. Подготовленные 
нами кадры не испытывают трудно-
стей с трудоустройством. Двое моих 
студентов - Роял Ибрагимов и Рамеш 
Закиев стали шехидами. Мы никогда 
не должны забывать о тех, кто отдал 
жизнь за территориальную целост-
ность нашей республики, и должны 
заботиться о их семьях. Мы занима-

емся благоустройством дворов семей 
шехидов, посадили цитрусовые дере-
вья, построили качели для их детей, 
также изготовили и установили ска-
мьи рядом с надгробиями шехидов. 

- Гатиба ханым, расскажите, что 
самое сложное в такой «не женской» 
профессии?

- Жизнь так сложилась, что судь-
ба связала меня именно с профессией 
сварщика. Когда ты любишь и уважа-

ешь дело, которым занимаешься, тог-
да сложностей не возникает. Все необ-
ходимые умения и навыки я приобре-
ла еще в молодости, а сейчас все свои 
знания применяю в работе и с удо-
вольствием делюсь ими со своими 
студентами. 

- Что дает вам эта профессия?
- Самое главное - любовь к детям, 

ведь от нас, преподавателей, очень мно-
гое зависит. Дети приходят с жела-
нием учиться и научиться всему, ну 
а мы просто обязаны им в этом по-

мочь, поддержать, ну и, естественно, не 
отбить это желание. Мы очень рады, 
когда у наших учеников все получа-
ется, когда они стараются не просто 
хорошо учиться, но и представляют 
свои работы на различных меропри-
ятиях, фестивалях и спортивных со-
ревнованиях.

- С какими производственны-
ми технологиями и оборудовани-
ем вы работаете?

- На занятиях по производствен-
ному обучению мы используем сва-
рочный аппарат переменного тока.

- Как вы считаете, профессия свар-
щика опасная? На какие моменты вы 
обращаете больше всего внимания 
при работе со студентами?

- Да, профессия эта вредная, осо-
бенно для зрения и органов дыхания. 
Однако здесь все зависит от того, как 
вы будете соблюдать технику безопас-
ности и какие будете предпринимать 
меры для сохранения своего здоровья. 

- Вы упомянули о важности со-
блюдения техники безопасности, 
насколько это важно в вашей про-
фессии?

- Техника безопасности в нашей 
работе - это самое важное и первое 
условие. Главное в нашей жизни - это, 
конечно же, здоровье. Для защиты глаз 
и лица закрываем лицо специальным 
щитком или шлемом, надеваем сухую 
спецодежду и рукавицы. Это обяза-
тельные правила нашей работы.

- Насколько востребована про-
фессия «электросварщик» в наше 
время?

- Профессию сварщика по праву 
можно назвать одной из самых востре-
бованных в современном мире: ведь 

все, что нас окружает - дома, маши-
ны, самолеты, корабли, - нельзя по-
строить без металла и технологий его 
соединения.

- Нужны ли молодому человеку 
определенные способности и талан-
ты, чтобы стать электросварщиком, 
или профессионализм зависит исклю-
чительно из познания этого умения?

- Сразу не получится овладеть про-
фессией. Должно пройти время, ког-
да молодой человек наберется опыта. 
Если есть желание, научиться можно 
всему. Надо представлять весь про-
цесс, знать, что произойдет с метал-
лом на каждом этапе работы. Также 
нужно иметь хорошее зрение и быть 
внимательным.

- Какие человеческие качества, 
по вашему мнению, наиболее важ-
ны в вашем деле?

- Главные человеческие качества 
в нашем деле - стойкость, уверенность 
в том, что сможешь сделать данный 
тип работы, и, конечно же, самое глав-
ное - это терпение. Без него никуда.

Как бы элегантны ни были жен-
щины, своей работой они доказывают, 
что они не хуже мужчин, способны 
преуспеть и добиться успеха в различ-
ных областях, даже в самых сложных, 
благодаря своей силе и воле. 

Я нашла себя в этой профессии, 
я горжусь своей профессией и лю-
блю ее. Даже самая «мужская» про-
фессия не помешает настоящей жен-
щине оставаться женственной. Все 
зависит от нас самих, - напоследок 
подчеркнула Гатиба ханым. - Жен-
щина может варить не только супы, 
но и металл. И делать это качествен-
но, красиво, изящно.

Рай в сердце степи
Kur Fruit Company возрождает Агстафинские пустоши 

Королева голубого огня
Женщина-сварщик - это реально!

Гатиба Ахмедова: 

Даже самая «муж-
ская» профессия не по-

мешает настоящей 
женщине оставаться 
женственной… Жен-
щина может варить 

не только супы, но 
и металл. И делать 

это качественно, кра-
сиво, изящно

Именно здесь, на казавшейся совершенно 
бесперспективной земле, началась исто-
рия Kur Fruit Company - компании, решив-
шей бросить вызов не только природе, но 
и множеству скептиков
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На днях в Rotunda Roof 
Garden состоялось тор-

жественное открытие IV Baku 
International Piano Festival - од-
ного из самых ожидаемых му-
зыкальных событий года. Фе-
стиваль стартовал с выступле-
ния французского коллектива 
Mina Agossi Quartet, а завершит-
ся 28 июня концертом бразиль-
ской музыки Liz Rosa Quartet.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Baku International Piano Festival - 
масштабное музыкальное событие, 
которое с каждым годом укрепля-
ет статус Баку как культурной сто-
лицы региона. Фестиваль традици-
онно собирает на одной сцене та-
лантливых музыкантов из разных 
стран, демонстрируя широкой ау-
дитории богатство и жанровое раз-
нообразие фортепианной музыки.

В завершение церемонии откры-
тия нам удалось пообщаться с арт-ди-
ректором фестиваля, заслуженной 
артисткой Азербайджана Натаван 
Новрасли.

- Baku Piano Festival - это синтез 
«национального» разных культур. 
Какое место в  этом многоязыч-
ном диалоге занимает азербайд-
жанская музыкальная традиция? 

- Азербайджанская музыкаль-
ная традиция - это неотъемлемая 
часть фестиваля. Мы стремимся не 
только представить разнообразие 
мирового музыкального искусства, 
но и подчеркнуть богатство родной 
культуры, для всех кто не знаком 
с ней. Каждый год в программе обя-
зательно присутствуют выступле-
ния, вдохновленные мугамом, джа-
зом с восточным колоритом, про-
изведениями Кара Караева, Узеира 
Гаджибейли и других выдающихся 
композиторов Азербайджана. Кроме 
того, проводятся специальные вече-
ра, посвященные народной и клас-
сической азербайджанской музыке, 
а также мастер-классы, в которых 
местные традиции раскрываются 
через современные интерпретации.

- Натаван ханым, как бы вы 
сформулировали философию фе-
стиваля: она прежде всего о му-
зыке как форме культурного об-
мена, о поиске общей интонации 
между народами или о чем-то еще 
более глубоком - универсальном, 
общечеловеческом?

- Философия Baku International 
Piano Festival - в открытости, куль-
турном диалоге и уважении к музы-
кальному и культурному многообра-
зию. Мы верим, что музыка и куль-
тура способны объединять людей 
вне пространства, вне зависимости 
от их происхождения, возраста или 
эстетических предпочтений. Фести-
валь создает пространство, где клас-
сика встречается с джазом, акаде-
мическая традиция с фольклором 
и музыкальной культурой разных 
стран, а восточные интонации пе-
реплетаются с западной гармони-
ей, арт и киноискусство органично 
подчеркивают разнообразие фести-
валя. Главное - вдохновлять, расши-
рять границы восприятия и сохра-
нять подлинность.

- Что, на ваш взгляд, повлия-
ло на успех фестиваля - музыкаль-

ный опыт, организаторская инту-
иция или широта взгляда Шаина 
Новрасли, соединяющая разные 
культуры миры?

- Конечно, все перечисленное 
вами сыграло свою роль, но, по-
жалуй, определяющим фактором 
стал масштабный взгляд Шаина Но-
врасли. Его уникальное видение - 
сочетание глубокого музыкально-
го образования, международного 
авторитета, колоссального опыта 
и искренней любви к своей куль-
туре и стране - позволило создать 
фестиваль мирового уровня, кото-
рый при этом сохранил националь-
ную самобытность.

Не менее важным стало умение 
Шаина объединить вокруг себя ко-
манду единомышленников и сфор-
мировать продуманную, живую, ди-
намичную программу. Это все - клю-
чевые составляющие того успеха, 
который мы наблюдаем сегодня.

- Какие ключевые принципы 
лежат в основе международного со-
трудничества в рамках фестиваля? 

 - Процесс сотрудничества стро-
ится как на личных и профессиональ-
ных связях, так и на участии в меж-
дународных культурных платформах. 
Мы постоянно на связи с музыкаль-
ными агентами, продюсерами, куль-
турными институтами из разных 
стран. Часто приглашенные арти-
сты рекомендуют друг друга, и та-
ким образом формируется сеть до-
верия, на которой держится многое.

Мы также активно сотрудни-
чаем с посольствами, международ-
ными фондами и образовательны-
ми учреждениями. Это позволяет 
нам не только организовывать кон-
церты, но и проводить воркшопы, 
а также устраивать бесплатные вы-
ступления для студентов, расши-
ряя доступ к культуре и вовлекая 
молодежь.

- Что отличает фестиваль это-
го года от предыдущих? 

- Каждый год мы стараемся удив-
лять публику и предлагать что-то 
новое. В этом году особое внима-
ние мы уделили молодым талантам: 
в программе появились детские кон-

церты, джемсейшны с участием мо-
лодых исполнителей, а также - уже 
ставшие традиционными - вечера 
танго, бразильской музыки, класси-
ческие концерты с оркестром и джа-
зовые вечера.

Кроме того, расширилась гео-
графия участников - впервые в этом 
году мы принимаем артистов из Бе-
нина (Республика Бенин располо-
жена на территории средневеково-
го африканского королевства Да-
гомея), и это большое событие для 
фестиваля.

Мы также активно развиваем 
техническую сторону. При под-
держке компании Yigim была со-
здана собственная платформа по 
продаже билетов, что значительно 
улучшает удобство для зрителей. 
У нас уже есть несколько IT-ини-
циатив на следующий год, которые 
помогут еще больше популяризи-
ровать фестиваль и сделать инфор-
мацию о нем более доступной как 
для местной аудитории, так и для 
зрителей со всего мира.

- Уже четыре года бакинский 
зритель знакомится с музыкаль-
ными традициями разных стран. 
Как вы считаете, влияет ли этот 
опыт на восприятие музыки, на 
вкусы и культурные ориентиры 
аудитории?

- Безусловно. Мы видим, как 
с каждым годом растет интерес зри-
телей к фестивалю. В этом году он 
привлек не только исполнителей, 
но и поклонников из разных стран, 
что подчеркивает его международ-
ную значимость для Азербайджана 
и, конечно, очень нас радует.

Зритель становится более от-
крытым к эксперименту, тоньше 
чувствует разные стили и направ-
ления. Поскольку фестиваль - мно-
гожанровый, у публики есть уни-
кальная возможность за две недели 
побывать на концертах совершен-
но разных форматов: от классики, 
джаза и мугама до фламенко, тан-
го, бразильской самбы, африкан-
ского соула и турецкой националь-
ной музыки.

Можно также посмотреть автор-
ское кино, поучаствовать в воркшо-
пах художников - такой насыщен-
ный опыт расширяет культурные 
горизонты и помогает формировать 
зрелую, вдумчивую аудиторию, спо-
собную не просто слушать, но и ос-
мысленно воспринимать искусство.

- Чего стоит ожидать цените-
лям музыкального искусства от 
фестиваля в ближайшей перспек-
тиве - какие новые идеи, форма-
ты или художественные акценты 
могут появиться?

- Фестиваль будет продолжать эво-
люционировать. Мы рассматриваем 
возможность проведения выездных 
концертов в регионах Азербайджа-
на, а также планируем расширить 
образовательный блок - включить 
больше программ для детей и под-
ростков. Нам также интересны меж- 
дисциплинарные форматы на сты-
ке музыки, визуального искусства 
и новых технологий. Главное для 
нас - сохранить душу фестиваля, 
при этом оставаться в диалоге со 
временем.

- Благодарю вас за беседу. Успехов 
и процветания Baku International 
Piano Festival!

На пульсе времени
Философия Baku International Piano Festival в открытости,  
культурном диалоге и многообразии

Натаван Новрасли:

Мы верим, что музы-
ка и культура способ-
ны объединять людей 

вне пространства, 
вне зависимости от 

их происхождения, 
возраста или эстети-

ческих предпочтений

Правление Баскетбольной 
лиги чемпионов утверди-

ло список из 29 клубов, полу-
чивших право на прямое по-
падание в регулярный сезон 
турнира.

Ю.АББАСЗАДЕ

По итогам заседания, состоявше-
гося в штаб-квартире Международ-
ной федерации баскетбола в швей-
царском Ми, впервые в истории 
путевку в регулярный сезон Лиги 
чемпионов получил чемпион Азер-
байджана «Сабах». Никогда ранее 
азербайджанские команды не игра-
ли в основной стадии этого турнира.

Из 29 команд, напрямую ока-
завшихся в регулярном сезоне, де-
сять, в том числе и «Сабах», явля-
ются новичками.

Еще 24 клуба поборются за три 
путевки в регулярный сезон в ква-
лификации. Таким образом, в основ-
ной стадии сыграют 32 команды.

Главный тренер азербайджан-
ского баскетбольного клуба «Са-
бах» Римас Куртинайтис в беседе 
с azerisport.com подчеркнул, что уча-
стие в регулярном сезоне Лиги чем-
пионов - это большая дань уваже-
ния азербайджанскому баскетболу, 
национальной федерации и коман-
де: «Мы гордимся, что представим 
Азербайджан в элитной баскетболь-
ной лиге. Конечно же, вместе с тем 
это означает, что нужно быть еще 
более ответственными. Это вызов. 

В регулярном сезоне ЛЧ есть коман-
ды с опытом выступления в Кубке 
Европы. Например, «Альба» (Бер-
лин), «Валенсия». Естественно, в пла-
не опыта мы отстаем от соперников. 
Команды, которые здесь собрались, 
выступают на топ-уровне уже на про-
тяжении долгого времени и у них 
есть своя система. Однако это не зна-
чит, что игры с нами будут для них 
легкой прогулкой. Мы сделаем все 
возможное, чтобы достойно пред-
ставить Азербайджан в европей-
ской элитной лиге».

Говоря о жеребьевке, наставник 
«Сабаха» отметил, что учитывая рей-
тинг, первые два соперника будут из 
сильнейших. «Какая бы команда ни 
выпала, мы будем готовиться в со-

ответствии с этим. Что до трансфе-
ров, работы в этом направлении ве-
дутся. Постараемся сформировать 
состав уровня Лиги чемпионов», - 
резюмировал Куртинайтис.

Отметим, что квалификация 
пройдет с 23 по 28 сентября, а ре-
гулярный сезон стартует 7 октя-
бря 2025 года. Жеребьевка состо-
ится в Лозанне 2 июля.

Исторический прорыв
«Сабах» - в числе элиты европейского баскетбола

Из 29 команд, напря-
мую оказавшихся 

в регулярном сезоне, 
десять, в том числе 

и «Сабах», являются 
новичками

Вчера, в шестой день чемпи-
оната мира по дзюдо в Буда-

пеште, на татами вышел олим-
пийский чемпион Зелим Коцоев 
(100 кг), которому предстоя-
ло отстаивать титул чемпио-
на мира.

Ф.КЕРИМОВ

Азербайджанский дзюдоист на-
чал выступление со второго круга. 
Его соперником был Дженнаро Пи-
релли (Италия), которого Коцоев по-
бедил и вышел в 1/8 финала, где на-
нес поражение Марату Байкамурову 
(Казахстан). Однако, в четвертьфи-
нале он проиграл Арману Адамяну 
(IJF) и отправился в утешительный 
блок, где выиграл у Николоза Ше-
разадишвили (Испания). В схватке 
за «бронзу» Зелим Коцоев победил 
корейца Кима Се Хена. Азербайд-
жанскому дзюдоисту хватило мень-
ше двух минут, чтобы одержать до-
срочную победу над соперником. 
Это уже третья «бронза» Коцоева 
на взрослых чемпионатах мира - 

ранее он поднимался на пьедестал 
в 2022-м (Ташкент) и 2023-м (Доха).

В копилке сборной Азербайд-
жана теперь три бронзовые меда-
ли - кроме Коцоева отличились Зе-
лим Цкаев (81 кг) и Эльджан Гад-
жиев (90 кг).

Сегодня завершатся индивиду-

альные соревнования. На 20 июня 
запланированы смешанные команд-
ные встречи. В 1/8 финала сборная 
Азербайджана встретится с Герма-
нией. В составе команды заявлены 
десять дзюдоистов, среди которых 
Хидаят Гейдаров, Гюльтадж Маме-
далиева, Нигяр Сулейманова и др.

Третья «бронза» для Коцоева, третья - для сборной
Сборная завершает индивидуальный этап чемпионата мира с тремя медалями

Накануне в Софии (Болгария) 
стартовал чемпионат мира по 
художественной гимнастике сре-
ди юниорок, на котором пред-
ставлены и азербайджанские 
гимнастки.

В индивидуальном зачете вы-
ступят Шамс Агагусейнова, Ила-
ха Бахадырова, Фидан Гурбанлы 

и Азада Атакишиева. В состав ко-
манды по групповым упражнени-
ям вошли Назрин Абдуллаева, Роя 
Аликишиева, Аян Насирова, Шамс 
Муваффаги и Назрин Салманлы.

В первый день соревнований со-
стоялась квалификация в упраж-
нениях с обручем и мячом. На ко-
вер вышли и азербайджанские 
гимнастки - Азада Атакишиева  

и Илаха Бахадырова.
Азада Атакишиева исполни-

ла композицию с обручем, полу-
чив за нее 24,000 балла. Это по-
зволило ей выйти на шестое ме-
сто, но впереди еще выступления  
граций из других групп.

Илаха Бахадырова показала 
упражнение с мячом, удостоив-
шись оценки 22,600. В данный мо-
мент она идет вне Топ-8.

Всего в турнире будут разы-
граны восемь комплектов на-
град. Участники будут оспари-
вать четыре комплекта в личном 
зачете, три среди групп, а также  
в командном первенстве.

При этом на мундиале среди 
юниорок не предусмотрено инди-
видуальное многоборье. Грации бу-
дут соревноваться исключительно 
в отдельных видах, причем в каждом 
упражнении может выступить лишь 
одна спортсменка от страны.

На юниорском ЧМ примут уча-
стие 370 гимнасток из 72 стран.

Грации блистают в Софии
Азербайджанская гимнастка идет шестой на чемпионате мира 
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